
БОЕВЫЕ РАСЧЁТЫ ПВО 
ЗАПАДНОГО ВОЕННОГО 
ОКРУГА ОТРАЗИЛИ 
АВИАУДАР УСЛОВНОГО 
ПРОТИВНИКА НА УЧЕНИИ 
В ЛЕНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ

Подразделения противовоз-

душной обороны ЗВО отраба-

тывали задачи в рамках плано-

вой тренировки по боевой го-

товности.

Боевые расчёты совершили 

марш в назначенный район, где 

оперативно развернули зенит-

ные ракетные системы С-400 

«Триумф» в боевой порядок в 

районах прикрытия с целью об-

наружения и уничтожения воз-

душных и баллистических целей 

условного противника. Задачи 

по прикрытию позиций ЗРС 

обеспечили расчёты зенитных 

ракетно-пушечных комплексов 

«Панцирь-С». Воздушная об-

становка в районе прикрытия 

была осложнена имитацией на-

лётов авиации условного про-

тивника, действующей во всём 

диапазоне высот и скоростей.

В ходе тренировки боевые 

расчёты ЗРС С-400 выполнили 

ряд задач по обнаружению, за-

хвату, сопровождению и элек-

тронным пускам по средствам 

воздушного нападения услов-

ного противника. В целях соз-

дания помеховой обстановки 

на боевые расчёты ПВО воздей-

ствовали средства радиоэлек-

тронной борьбы.

К учебным мероприятиям 

было привлечено около 150 во-

еннослужащих и задействовано 

более 30 единиц вооружения и 

военной техники.

Мы храним тебя, Россия!
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Александр ТИХОНОВ 

В Национальном центре управ-
ления обороной РФ под руковод-
ством министра обороны Рос-
сии генерала армии Сергея Шойгу 
были подведены итоги стратеги-
ческого командно-штабного уче-
ния «Центр-2019». В ходе учения 
отрабатывались новые способы 
действий войск, проведён экспери-
мент по формированию соединения 
Воздушно-десантных войск нового 
типа, отлажено взаимодействие 
между различными ведомствами 
Российской Федерации, а также 
между войсками и органами уп-
равления контингентов вооружён-
ных сил стран, принявших уча-
стие в учении. 

Как известно, СКШУ 
«Центр-2019» в соответствии с 
планом подготовки Вооружённых 
Сил проходило в Центральном 
воен ном округе с 16 по 21 сен-
тяб ря. Министр обороны России 
генерал армии Сергей Шойгу во 
вступительном слове напомнил, 
что к манёврам привлекались 
личный состав Центрального во-
енного округа, Каспийской фло-
тилии Южного военного окру-
га, а также часть сил Восточного 
воен ного округа, Воздушно-де-
сантных войск, дальней и военно-
транспортной авиации. 

– Было задействовано более 
128 тысяч военнослужащих, свы-
ше 21 тысячи единиц вооружения 
и военной техники, 15 боевых ко-
раблей и 34 судна обеспечения, 
– продолжил глава военного ве-
домства приводить цифры, сви-
детельствующие о масштабности 
СКШУ «Центр-2019» – главного 
мероприятия подготовки войск и 
органов управления в завершив-
шемся учебном году. 

– Практические действия 
отрабатывались на восьми рос-
сийских полигонах, четырёх по-
лигонах Казахстана, двух – Тад-
жикистана и одном полигоне в 
Киргизии, – перечислил глава 
военного ведомства, подчеркнув 
и территориальный размах СКШУ 
как таковой, и фактически между-
народный его характер. 

Как известно, стратегические 
командно-штабные учения в Во-
оружённых Силах РФ проводятся 
каждый год, поочерёдно в каждом 
военном округе. Сами названия 

предыдущих учений говорят о 
месте и времени их проведения: 
«Кавказ-2016», «Запад-2017», 
«Восток-2018». 

Те учения тоже были, есте-
ственно, масштабными меропри-
ятиями. Однако по сравнению 
с ними в «Центре-2019» появи-
лось немало отличий, поскольку 
многое делалось впервые либо 
вообще, либо в постсоветское 
время. 

– Особенность учения заклю-
чалась в создании коалиционной 
антитеррористической группи-
ровки войск, представляющих 
Россию, Китай, Индию, Паки-
стан, Казахстан, Кыргызстан, Тад-
жикистан и Узбекистан, – отме-
тил генерал армии Сергей Шойгу, 

подчеркнув, что на всех этапах 
СКШУ прослеживалось их общее 
стремление чётко выполнить по-
ставленные задачи.

Тот факт, что эти страны по-
считали возможным и необхо-
димым направить свои воинские 
контингенты для участия в про-
водимом Российской Федерацией 
стратегическом учении, говорит 
об их потенциальной готовности 
объединять свои военные по-
тенциалы с нашим для противо-
действия тем угрозам, которые 
имеются и могут усилиться (или 
могут появиться) в Центрально-
Азиатском регионе. А поскольку 
министр обороны РФ генерал ар-
мии Сергей Шойгу на подведении 
итогов отметил слаженность взаи-

модействия военнослужащих ар-
мий стран-участниц, значит, речь 
можно вести не только о чётком 
обозначении намерений сохра-
нить стабильность в Центральной 
Азии, но и о способности это сде-
лать объединёнными усилиями. 
Тем более что в ходе таких учений 
повышается уровень совместимо-
сти органов управления и войск, 
о чём также говорил генерал ар-
мии Сергей Шойгу, подводя итоги 
СКШУ «Центр-2019». 

Ещё одной особенностью это-
го учения стала массовая перебро-
ска – на начальном этапе – авиа-
ции из других объединений. 

– На начальном этапе было 
перебазировано 282 летательных 
аппарата, в том числе из Запад-

ного и Южного военных округов, 
на оперативные аэродромы на 
расстояние более 1500 километ-
ров, – сообщил глава военного 
ведомства.

– Была создана группировка 
авиации, которая насчитывала 
около 600 летательных аппаратов, 
включая 15 самолётов и 8 верто-
лётов Народно-освободительной 
армии Китая, – сказал он.

Третья особенность «Цент-
ра-2019» состоит в том, что впер-
вые со времени проведения уче-
ния «Запад-81» в полном составе 
был успешно десантирован пара-
шютно-десантный полк с более 
чем 200 единицами вооружений, 
военной и специальной техники. 

Виктор ХУДОЛЕЕВ 

В преддверии профессионального праздника 
воинов-артиллеристов на вопросы «Крас-
ной звезды» отвечает начальник ракетных 
войск и артиллерии Вооружённых Сил РФ ге-
нерал-лейтенант Михаил МАТВЕЕВСКИЙ. 
Он рассказывает о продолжающейся работе 
по переходу рода войск в качественно новое 
состояние – разведывательно-огневую си-
стему, современных артиллерийских сред-
ствах разведки, задачах, выполненных ар-
тиллеристами в ходе СКШУ «Центр-2019», 
итоговой проверке ракетных и артиллерий-
ских формирований в этом году, поступаю-
щих в ракетные и артиллерийские соедине-
ния современных образцах вооружения и во-
енной техники, роли учебно-тренировочных 
средств, в том числе компьютеризирован-
ных тренажёрных комплексов, в подготовке 
специалистов для ракетных войск и артил-
лерии, прошедшем в августе в Казахстане 
в рамках АрМИ-2019 конкурсе «Мастера 
артиллерийского огня», а также о меропри-
ятиях боевой подготовки, запланированных 
для ракетчиков и артиллеристов на 2020 год.

– Михаил Михайлович, накануне 
75-летия Дня ракетных войск и артиллерии 
не лишним будет напомнить, особенно моло-
дому поколению, почему именно 19 ноября 
артиллеристы и ракетчики отмечают свой 
профессиональный праздник… 

– В начале нашей беседы хочу поздра-
вить личный состав и ветеранов ракетных 
войск и артиллерии, учёных и специали-
стов оборонно-промышленного комплек-
са с 75-й годовщиной Дня ракетных войск 
и артиллерии, установленного в 1944 году 
за большие боевые заслуги артиллерии в 
борьбе с немецко-фашистскими захватчи-
ками.

Именно 19 ноября в 1942 году с залпов 
тысяч артиллерийских орудий началось 
контрнаступление Красной Армии под 
Сталинградом, ознаменовавшее коренной 
перелом в Великой Отечественной войне.

В этой кровопролитной битве прояви-
лась решающая роль артиллерии как глав-
ной огневой ударной силы, способство-
вавшей окончательному разгрому врага.

«  »    
19 ноября – День ракетных войск и артиллерии

Вероника МЕЧКИВСКАЯ

Центр по примирению враждующих сторон и контролю за перемеще-
нием беженцев провёл очередную гуманитарную акцию – на этот раз 
в городе Айн-Иса в провинции Ракка. Этот населённый пункт рас-
по ложен несколько южнее «зоны безопасности», созданной Турцией 
в результате операции «источник мира». Российские военнослужа-
щие раздали населению пятитысячного города 3 тысячи пакетов 
с рисом, мукой, консервами, каждый из которых рассчитан на не-
сколько дней.

Гуманитарная акция впервые проходит в районе непосредствен-
ной близости от действий вооружённых сил Турции. 

На сайте российского военного ведомства открыт новый исторический 
раздел «Красные флаги над Банска-Бистрицей», посвящённый 75-летию 
Словацкого национального восстания (http://slovakiya75.mil.ru). Пред-
ставленные общественности документы из фондов Центрального ар-
хива военного ведомства проливают свет на события осени 1944 года, 
когда Красная Армия пришла на помощь словацкому народу.

К 1944 году после сокрушительных ударов Красной Армии в Евро-
пе наблюдался значительный подъём национального освободительно-
го движения. В Словакии национальное восстание началось 29 августа 
1944 года и в течение последовавших трёх недель охватило одну треть 
территории страны. В боевых действиях против немецких войск прини-
мали участие около 60 тыс. словаков.

Кирилл ЛЕБЕДЕВ

Для каждого военнослужащего, причастного к сфере защиты государ-
ственной тайны, 15 ноября – нечто большее, чем просто день в календаре. 
Именно в этот день 90 лет назад началась славная история Краснодарско-
го высшего военного училища имени генерала армии С.М. Штеменко.

УНИКАЛЬНЫЙ ВУЗ, ГОТОВЯЩИЙ 
ВЫСОКОПРОФЕССИОНАЛЬНЫХ СПЕЦИАЛИСТОВ

Федеральное государственное казённое военное образовательное учреж-
дение высшего образования «Краснодарское высшее военное орденов Жукова 
и Октябрьской Революции Краснознамённое училище имени генерала армии 
С.М. Штеменко» на протяжении 90 лет готовит военных специалистов по за-
щите информации для всех видов и родов войск Вооружённых Сил Россий-
ской Федерации, центральных органов военного управления и других феде-
ральных органов исполнительной власти Российской Федерации.

  
 

Краснодарское высшее военное училище 
имени генерала армии С.М. Штеменко 
отметило 90-летие со дня своего образования

-   
…

Министерство обороны РФ публикует 
рассекреченные документы о помощи Красной 
Армии Словацкому национальному восстанию 
1944 года

    
   

 
На бывшей американской военной базе 
близ города Кобани открывается отделение 
российского Центра по примирению
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МИНИСТРА ОБОРОНЫ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
16 ноября 2019 г.    № 670      г. Москва

Товарищи солдаты и матросы, 
сержанты и старшины, прапор-
щики и мичманы, офицеры!

Уважаемые ученые и специа-
листы оборонно-промышленного 
комплекса!

Дорогие ветераны!
19 ноября в Вооруженных 

Силах Российской Федерации 
отмечается День ракетных войск 
и артиллерии, приуроченный к 
контрнаступлению Красной Ар-
мии под Сталинградом.

Именно в этот день в 1942 году 
залпы тысяч артиллерийских ору-
дий положили начало стратегиче-
ской операции «Уран», ставшей 
переломным моментом Великой 
Отечественной войны и во мно-
гом определившей ее исход.

Сегодня на страже националь-
ных интересов России надежно 
стоит поколение военнослужа-
щих, которое бережно хранит и 
приумножает славные традиции 
своих предшественников, демон-
стрирует профессионализм и вы-
сокую боевую выучку, успешно 
осваивает новые виды вооруже-
ния и военной техники, вносит 
весомый вклад в укрепление обо-
роноспособности государства.

Уважаемые товарищи! По-
здравляю всех с праздником!

Желаю крепкого здоровья, 
благополучия, новых успехов в 
службе и труде на благо Отечества!

МИНИСТР ОБОРОНЫ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

генерал армии С. ШОЙГУ
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– Этого удалось добиться 
благодаря современным воз-
можностям военно-транспорт-

ной авиации, – констатировал 
министр обороны. – В мас-
штабной операции одновре-
менно участвовал 71 самолёт 
Ил-76.

Особенностью также стало 
применение отдельной десант-
но-штурмовой бригады в каче-
стве тактического десанта в це-
лях продолжения эксперимента 

по формированию соединения 
нового типа в составе Воздуш-
но-десантных войск. Она обе-
спечивала действия главных сил 
группировки войск. В результа-
те поставленные задачи выпол-
нены в установленные сроки и с 
хорошим качеством, сказал ге-
нерал армии Сергей Шойгу.

Глава военного ведомства 
отметил, что в ходе стратегиче-
ского командно-штабного уче-
ния «Центр-2019» были отрабо-
таны новые формы применения 
и способы действий войск с 
учётом опыта современных ло-
кальных войн и вооружённых 
конфликтов, а также операции 
в Сирии.

Важно отметить и то, что к 
учению, как сообщил министр 
обороны РФ,  привлекались 
пять федеральных органов ис-
полнительной власти и 32 субъ-
екта Российской Федерации – 
всего более 3 тысяч человек и 
около 400 единиц техники. Они 
отработали вопросы планиро-

вания и практического выпол-
нения совместных мероприя-
тий территориальной и граж-
данской обороны. 

– Это позволило повысить 
уровень межведомственного 
взаимодействия и оценить ре-
альные возможности федераль-
ных органов исполнительной 
власти при работе в условиях 
военного времени, – поды-
тожил генерал армии Сергей 
Шойгу. 

Глава военного ведомства 
во вступительном слове также 
уделил внимание открытости 
России в отношении крупней-
ших своих военных манёвров 
этого года. Он подчеркнул, что 

Министерство обороны забла-
говременно проинформирова-
ло мировую общественность о 
замысле учения и составе его 
участников. Были проведены 
соответствующие брифинги для 
представителей военно-дип-
ломатического корпуса ино-
странных государств, в том чис-

ле стран Североатлантического 
альянса. 

– За активной фазой учения 
на полигоне Донгуз наблюдали 
более 120 военных атташе из 
75 стран,– констатировал ми-
нистр.

Подводя итоги, генерал ар-
мии Сергей Шойгу сказал сле-
дующее:

– Считаю, что цели учения 
достигнуты в полном объёме, 
войска продемонстрировали 
высокую выучку. Российские 
военнослужащие показали спо-
собность принимать нестан-
дартные решения в сложной 
обстановке, действовать неша-
блонно. 

Министр обороны распоря-
дился полученный на СКШУ 
«Центр-2019» опыт исполь-
зовать при планировании ме-
роприятий оперативной под-
готовки на очередной учеб-
ный год.

Фото Вадима САВИЦКОГО

« -2019»:   

В ходе стратегического командно-штабного учения «Центр-2019» 
были отработаны новые формы применения и способы действий 
войск с учётом опыта современных локальных войн и вооружённых 
конфликтов, а также операции в Сирии

Владимир СОСНИЦКИЙ 

В ходе рабочего совещания в военном технополисе ЭРА, в котором приня-
ли участие первый заместитель министра обороны Руслан Цаликов, за-
меститель министра обороны генерал армии Павел Попов и научный ру-
ководитель ВИТ ЭРА, президент «Курчатовского института», советник 
министра обороны РФ Михаил Ковальчук, были рассмотрены итоги дея-
тельности научно-производственных структур технополиса и основные 
перспективы их развития в будущем. Предметная оценка была дана новым 
исследовательским и производственным объектам, которые начнут свою 
работу уже в этом году.

Участникам рабочего сове-
щания были представлены две 
первые готовые к работе ново-
стройки второй очереди ВИТ ЭРА 
– Дизайн-центр микроэлектрони-
ки, размещённый в исследователь-
ском корпусе «Ломоносов», и экс-
периментально-производствен-
ный комплекс в виде мини-завода, 
местом базирования которого стал 
корпус с красноречивым названи-
ем «Кулибин». 

Заместитель начальника тех-
нополиса по научной и образова-
тельной деятельности полковник 
Андрей Морозов рассказал, что оба 

объекта значительно расширяют 
возможности разработки и реали-
зации инновационных технологий. 
Так, дизайн-центр, в котором уже 
ведут работы операторы одной из 
научных рот технополиса, откры-
вает новые перспективы сквоз-
ного проектирования аппаратуры 
на основе передовых достижений 
микроэлектроники и принципах 
высокотехнологического развития.

При этом предусмотрены кон-
солидация активов технополиса 
в области разработки и производ-
ства изделий электронной ком-
понентной базы, продукции на 

её основе, создание электронных 
блоков как функционально закон-
ченных систем. Деятельность спе-
циалистов этого инновационного 
подразделения позволит в крат-
чайшие сроки вырабатывать оп-
тимальные варианты разработки и 
внедрения передовых достижений 
в практику создания современной 
отечественной электроники обо-
ронного и двойного назначения. 

Мини-завод по производству 
экспериментальных образцов «Ку-
либин» тоже уже начал свою рабо-
ту в режиме реализации инноваци-
онных научных разработок ВИТ 
ЭРА и его партнёров. 

– Мы стараемся продолжить 
традиции нашего знаменитого изо-
бретателя Кулибина творческим 
подходом к делу. Как можно точ-
нее и быстрее реализовать науч-
ную мысль в высококачественный 
экспериментальный продукт – ос-
новная задача наших сотрудников, 
– пояснил «Красной звезде» руко-
водитель научно-производственно-

го центра Александр Колесников.
В интересах эффективной реа-

лизации этого проекта уже в ходе 
нынешнего осеннего военного 
призыва в состав тульской научной 
роты планируется отобрать опе-
раторов инженерного профиля, 
имеющих склонность к производ-
ственной деятельности высокотех-
нологичного характера. 

Дизайнерский центр микро-
электроники и мини-завод форми-
руют новые возможности по объ-
единению совместных направлений 
деятельности научных рот, научно-
исследовательских организаций и 
предприятий ОПК. В частности, 
планы деятельности этих структур 
откорректированы с учётом ше-
сти принятых недавно новых при-
оритетных научных направлений 
технополиса, в числе которых обо-
значены исследования: «Малые 
космические аппараты», «Оружие 
на новых физических принципах», 
«Геоинформационные платформы», 
«Гидрометеорологическое и геофи-
зическое обеспечение», «Техноло-
гии развития искусственного интел-
лекта» и морское направление. 

Первый заместитель министра 
обороны Руслан Цаликов после 
ознакомления с новыми объекта-
ми и экспозицией разработок ВИТ 
ЭРА отметил, что технополису уже 

есть не только, что показать, но и 
внедрить. Таким образом, ЭРА на-
чала давать свою инновационную 
продукцию. В качестве примера 
можно привести представленную 
участникам рабочего совещания 
отечественную разработку «Радио-
частотная маркировка», которая по-
зволяет считывать сигналы с радио-
меток и передавать данные о них на 
компьютер. Сейчас она проходит 
практическую апробацию на испы-
тательных площадках технополиса. 

– С помощью этой разработки 
можно создать общий цифровой 
учёт всего военного имущества. 
Подобная система, собранная 
полностью на отечественном обо-
рудовании и программном обе-
спечении, пока не имеет аналогов 
в стране, – рассказал руководитель 
лаборатории ГК «Элемент» Васи-
лий Волосов.

Высокую оценку участники 
совещания дали и первым итогам 
работы технополиса в сфере робо-
тотехники, технического зрения, 
программного обеспечения и био-
технических систем и технологий. 
В одной из новых лабораторий 
им был представлен реализуемый 
операторами научных рот проект 
по исследованию генома человека. 
Эти разработки имеют большое 
практическое значение для созда-

ния высокоэффективных лечебных 
средств и путей совершенствова-
ния иммунной защиты организма.

– Сегодня можно отчётливо ви-
деть огромное количество конкрет-
ных новых результатов в области 
информационных технологий, в 
области биогенетических техноло-
гий, в области хранения информа-
ции, – отметил в ходе совещания 
научный руководитель ВИТ ЭРА 
академик Михаил Ковальчук. – 
Уже существует целый пласт раз-
работок, которые имеют практиче-
ские результаты либо близки к ним.

Оценивая перспективы деятель-
ности ВИТ ЭРА в следующем году, 
участники рабочего совещания 
отметили планомерное развитие 
материальной базы технополиса. 
Это позволит поднять на новый 
качественный уровень разработку 
и внедрение прорывных техноло-
гий в оборонной сфере, сократить 
её сроки, создать все необходимые 
условия для успешного взаимодей-
ствия научных, образовательных и 
производственных организаций, 
поддержать талантливую научную и 
инженерную молодёжь с несомнен-
ной пользой для военного дела. 

Фото автора 
и Михаила БАГДАСАРЯНА 
Анапа, Краснодарский край

«   »
Подобной маркировкой могут быть помечены образцы 
инновационной продукции, созданной на базе ВИТ ЭРА



Ольга ВОРОБЬЕВА 

В Санкт-Петербурге состоял-
ся первый кадетский бал, по-
свящённый Году театра в Рос-
сии. В вихре вальса кружились 
потрясающе красивые юноши 
Санкт-Петербургского суворов-
ского военного училища и девочки 
Московского кадетского корпуса 
«Пансион воспитанниц Министер-
ства обороны РФ» и его филиала, 
недавно открывшегося в городе на 
Неве. 

Санкт-Петербург стал тре-
тьим городом после Новоси-
бирска и Казани, где с 15 по 17 
ноября проходили мероприятия 
масштабного междисциплинар-
ного образовательного проекта 
«Магия театра: путешествие во 
времени», разработанного Мо-
сковским кадетским корпусом 
«Пансион воспитанниц Мини-
стерства обороны РФ» при под-
держке военного ведомства. 

Более ста девочек прибыли в 
город на Неве вместе с замести-
телем министра обороны России 
Татьяной Шевцовой, которая 
курирует Пансион воспитанниц 
МО РФ, и поделились с питер-
скими учащимися традициями 
проведения балов. 

Как отметила Татьяна Викто-
ровна, воспитанницы из Москвы 
протянули руку дружбы девочкам 

филиала, окружили их своей за-
ботой, стремясь передать замеча-
тельные традиции Пансиона.

В течение трёх дней пребыва-
ния в Северной столице москов-
ские воспитанницы общались и 
передавали опыт девочкам пер-

вого набора филиала Пансиона, 
который открылся в сентябре 
на набережной Гребного канала 
Санкт-Петербурга. Гости из Мо-
сквы проживали в современней-
шем корпусе филиала Пансиона. 

В первый же день здесь со-

стоялся кадетский бал, органи-
зованный в сотрудничестве с 
Российским государственным 
академическим театром драмы 
имени А.С. Пушкина – Алексан-
дринским театром. В огромном 
концертном зале величествен-

но шествовали в торжественном 
танце полонез юноши Санкт-
Петербургского суворовского во-
енного училища и девочки Пан-
сиона воспитанниц Мин обороны 
и его филиала. Красивые пары в 
парадных мундирах и белых пла-
тьях исполнили классический ре-
пертуар бальной программы: па-
деграс, мазурку, кадриль, менуэт, 
польку, а также русский лириче-
ский и венский вальсы.

Назавтра после бала в рамках 
образовательно-экскурсионно-
го проекта «Магия театра: путе-
шествие во времени» девочки из 
Москвы представили на сцене 
санкт-петербургского филиала 
концертную программу «Любите 
ли вы театр?». В постановке было 
задействовано более ста воспи-
танниц. Все они поразили зал ис-

кусством перевоплощения и сце-
ническим талантом, который под 
силу, казалось бы, только про-
фессиональным артистам. 

Вместе с благодарными зри-
телями юным талантам руко-
плескали высокие гости – заме-
ститель министра обороны РФ 
Татьяна Шевцова и председатель 
попечительского совета Пансио-
на воспитанниц МО РФ, первый 
заместитель министра финансов 
Татьяна Нестеренко.

– Дорогие девочки, сегодня 
вы всех впечатлили, вдохновили 

и, безусловно, ваше талантливое 
выступление тронуло до слёз, – 
тепло обратилась к воспитанни-
цам Татьяна Викторовна, отме-
тив, что в рамках замечательного 
проекта «Магия театра: путеше-
ствие во времени» воспитанницы 
Пансиона посещают с культур-
но-образовательной программой 
красивейшие города страны и 
бывают в лучших театрах России. 

– Театр – это искусство, бла-
годаря которому девчонки учатся 
познавать традиции, культур-
ные ценности нашей большой 
страны, – подчеркнула Татьяна 
Викторовна. – Воспитанницы 
не только знакомятся с новы-
ми спектаклями, встречаются с 
очень интересными людьми, но и 
сами участвуют в творческих про-
ектах. 

Татьяна Викторовна призвала 
девочек помнить, что мы сами 
творим своё будущее, и по тради-
ции рассказала мудрую притчу.

В свою очередь первый за-
меститель министра финансов 
РФ Татьяна Нестеренко отметила 
великолепную учебно-матери-
альную базу филиала и красоту 
нового здания, в котором она по-
бывала впервые. Она поздравила 
питерских воспитанниц с при-
частностью к кадетскому братству.

Санкт-Петербург
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Кристина УКОЛОВА 

Чуть больше века назад с первых советских пехотных курсов Рабоче-Кре-
стьянской Красной Армии началась славная история Рязанского высшего 
воздушно-десантного командного училища имени генерала армии В.Ф. Мар-
гелова. Сейчас «крылатую пехоту» невозможно представить без прославлен-
ного военного вуза. За время существования училище воспитало целую плеяду 
заслуженных военачальников, известных государственных и общественных 
деятелей. И в новом столетии в его строю – будущие генералы и офицеры, 
воспитанные на лучших традициях, готовые стать достойными примерами 
служения Отечеству. Не случайно в этот день на территории десантного 
училища стартовала акция «Военная служба по контракту – твой выбор!».

В этот день выпускники Ря-
занского гвардейского высшего 
воздушно-десантного командного 
училища им. В.Ф. Маргелова раз-
ных лет снова собрались вместе, 
прогуливаясь по родной для них 
территории училища, заходили в 
казармы, общались с курсантами. 

А когда-то эти генералы и офи-
церы, многие из которых сейчас 
имеют боевые награды и занимают 
высокие посты, носили такую же 
курсантскую форму. В этот день 
на торжественном мероприятии, 
посвящённом 101-й годовщине 
образования десантного училища, 
они вспоминают себя.

Поздравил офицеров, пра-
порщиков, сержантов и курсан-
тов РВВДКУ выпускник 1989 
года, ныне заместитель министра 
обороны РФ генерал-лейтенант 
Юнус-Бек Евкуров.

– Из стен нашего легендарного 
училища вышли 135 Героев Совет-

ского Союза и России. Это самое 
большое количество выпускни-
ков-героев среди всех военных 
вузов, – подчеркнул в своём вы-
ступлении заместитель министра 
обороны РФ генерал-лейтенант 
Юнус-Бек Евкуров. – Для вас, то-
варищи курсанты, нет недостатков 
в примерах для подражания. Это 

должно быть для вас мотивацией и 
ориентиром, на кого надо равнять-
ся. Быть курсантом-десантником 
– это высокая ответственность, 
так как вы обязаны не только со-
хранять, но и приумножать те тра-
диции, которые заложены в учи-
лище. 

В своей речи генерал-лейте-
нант Евкуров вспомнил, что на 
торжествах, посвящённых 100-ле-
тию училища, министр оборо-
ны сказал, что «у каждой страны 
должны быть свои символы… И 
один из символов нашей страны – 
это, безусловно, Рязанское десант-
ное училище». 

Конкурс в РВВДКУ из года в 
год остаётся традиционно высо-
ким. Как рассказал корреспонден-
ту «Красной звезды» начальник 

училища гвардии генерал-майор 
Алексей Рагозин, некоторые на-
столько сильно желают стать кур-
сантами-десантниками, что другие 
вузы для себя не рассматривают и 
поступают в училище со второго и 
даже с третьего раза.

Обучение в легендарном учи-
лище ценится и за рубежом: на 

специальном факультете сегод-
ня учатся около 300 курсантов из 
более чем 26 стран ближнего и 
дальнего зарубежья. Многие из 
выпускников этого факультета в 
последующем становятся круп-
ными военачальниками и государ-
ственными деятелями.

В настоящее время РВВДКУ 
выполняет кадровый заказ по под-
готовке дипломированных специ-
алистов по программам высшего, 
среднего профессионального и 
дополнительного образования для 
частей и подразделений Сухопут-
ных и Воздушно-десантных войск, 
ВМФ.

За годы своего существования 
РВВДКУ воспитало почти 150 ге-
нералов, четверо из которых впо-
следствии стали начальниками 
родного училища, а семеро в раз-
ные годы командовали Воздушно-
десантными войсками. Многие 
из выпускников сейчас занимают 
ключевые посты в Министерстве 
обороны и командные должности 
в Вооружённых Силах Российской 
Федерации.

Командующий Воздушно-де-
сантными войсками генерал-пол-
ковник Андрей Сердюков первое 
офицерское звание получил в этом 
училище в 1983 году. 

– Воздушно-десантные войска 
благодарны руководству страны и 
министру обороны за постоянное 
внимание, которое уделяется учи-

лищу и войскам в целом, – гово-
рит генерал-полковник Сердюков. 
– При такой поддержке училище 
стремительно развивается и со-
вершенствует свою учебно-мате-
риальную базу, что положительно 
сказывается на качестве учебного 
процесса. 

Такой уникальной и разноо-
бразной базы действительно нет 
больше ни в одном военном вузе, 
подчеркнул заместитель мини-
стра обороны генерал-лейтенант 
Юнус-Бек Евкуров. Для отработки 
практических навыков обновлён 

полигон Сельцы, созданы учебно-
тренировочные площадки, постро-
ены современные глубоководный 
водолазный и многофункциональ-
ный стрелковый комплексы, аэро-
динамическая установка, возведены 
спортивные залы в каждом военном 
городке, Ледовый дворец, созданы 
горная, морально-психологическая 
и морская полосы препятствий. За-
вершается реконструкция огневого 
комплекса, совершенствуются так-
тические комплексы.

Рязань

Андрей КАЛИЙ 

В Международном военном центре 
под председательством замести-
теля министра обороны РФ гене-
рала армии Дмитрия Булгакова 
состоялось заседание военно-тех-
нического комитета при Совете 
министров обороны государств – 
участников Содружества Незави-
симых Государств. В ходе работы 
должностные лица обсудили ряд на-
сущных и важных вопросов, а так-
же наметили векторы развития 
дальнейших совместных действий.

В работе заседания приняли 
участие представители техниче-
ских служб, служб вооружения и 
снабжения, секретарь Совета ми-
нистров обороны СНГ генерал-
майор Юрий Дашкин, а также во-
енные атташе республик Армении, 
Белоруссии, Казахстана, Кирги-
зии, Таджикистана и  Узбекистана. 

В фойе Международного во-
енного центра была развёрнута 
выставка образцов вооружения и 
техники, которые сегодня посту-
пают в войска. Также были пред-
ставлены модели перспективных 
образцов. Военнослужащие рас-
сказывали посетителям выставки 
о каждой представленной модели, 
давали исчерпывающие ответы на 
самые сложные вопросы и отме-
чали особенности и уникальные 
свойства каждого из представлен-
ных здесь экспонатов.

Также здесь была развёрнута 

яркая и красочная фотовыставка, 
посвящённая специальным уче-
ниям МТО, которые проводились 
в конце августа этого года на базе 
Центрального военного округа. 
При этом под каждый этап учений 
был оформлен отдельный стенд. 
Забегая вперёд, скажу, что в про-
цессе работы участникам меропри-
ятия был показан документальный 
фильм об этих учениях. Когда за-
кончились обязательные формаль-
ности, участники заседания заня-
ли свои места в конференц-зале. 
С приветственным словом к ним 
обратился секретарь Совета мини-
стров обороны государств – участ-
ников СНГ генерал-майор Юрий 
Дашкин. В своём обращении он 
акцентировал внимание на том, 
что в настоящее время военные 
ведомства государств СНГ решают 
во многом схожие задачи. Одна из 
них – это дальнейшая модерниза-
ция национальных вооружённых 
сил, их адаптация к современным 
требованиям. 

В свою очередь председатель 
Военно-технического комитета 
при Совете министров обороны 
государств – участников СНГ за-
меститель министра обороны РФ 
генерал армии Дмитрий  Булгаков, 
обращаясь к присутствующим, об-
ратил внимание на то, что встреча 
проходит на фоне быстро меня-
ющейся военно-политической 
обстановки. Он подчеркнул, что 
её нестабильность характеризует-
ся возникновением в различных 

уголках планеты очагов напря-
жённости и поддержкой теневыми 
спонсорами международных тер-
рористических организаций. Со-
ответственно, все эти факторы яв-
ляются непосредственной угрозой 
государственному суверенитету и 
безопасности государств Содруже-
ства.

– Главами наших государств 
определено, что стратегической 
линией военного сотрудничества 
является укрепление националь-
ных вооружённых сил. И на этой 

основе – совместное обеспечение 
безопасности, – констатировал 
замминистра обороны РФ, пояс-
нив, что в современных реалиях 
обеспечить безопасность можно 
только сообща. Отметим, что та-
кая совместная работа ведётся уже 
не один год и сегодня в интересах 
выполнения этих задач системно 
проводятся мероприятия по поле-
вой выучке и военно-профессио-
нальной подготовке, апробируют-
ся новые формы сотрудничества. 
Так, например, в этом году части 

и подразделения вооружённых сил 
государств – участников СНГ при-
нимали участие во многих военных 
учениях, которые проводились на 
территории России. Успешно вы-
полняя поставленные учебные за-
дачи, ещё раз доказывали, что во-
еннослужащие стран Содружества 
«разговаривают на одном языке». 
Многие из них были удостоены 
наград российского военного ве-
домства.

В ходе работы заседания Ко-
митета участники обсудили че-

тыре вопроса. Они подвели ито-
ги учений сил и средств МТО 
«Центр-2019», высказали свои по-
зиции на тему состава и облика ар-
тиллерии батальонного звена, об-
менялись мнениями о состоянии 
и перспективах развития военно-
технического сотрудничества Рос-
сийской Федерации с государства-
ми – участниками СНГ, а также 
обсудили проблемы современного 
состояния и перспективы разви-
тия сил и средств восстановления 
бронетанкового вооружения и тех-
ники и военной автомобильной 
техники.

По результатам работы коми-
тета Дмитрий Булгаков акцен-
тировал внимание на том, что 
собравшиеся ещё раз убедились 
в необходимости углубления пар-
тнёрских отношений и дальней-
шего развития взаимодействия 
министерств обороны в вопросах 
военно-технического сотрудниче-
ства.

– Наличие значительного ко-
личества однотипного вооруже-
ния и военной техники, которы-
ми оснащены армии государств 
– участников СНГ, потребности 
в их ремонте предопределяют 
широкие возможности для нала-
живания взаимовыгодных связей 
между министерствами обороны 
и профильными предприятиями 
государств Содружества, – под-
черкнул заместитель министра 
обороны РФ генерал армии Дми-
трий Булгаков.

     
Об этом говорили участники заседания военно-технического комитета при Совете министров обороны государств – участников СНГ

Участники заседания военно-технического комитета при Совете министров обороны государств – участников СНГ.

  
Кузница кадров для Воздушно-десантных войск и спецназа отметила 101-й год со дня основания

Заместитель министра обороны РФ генерал-лейтенант Юнус-Бек ЕВКУРОВ 
на мероприятии, посвящённом 101-й годовщине РВВДКУ.

Почти 150 выпускников РВВДКУ стали генералами, десятки тысяч 
имеют боевые награды, а три выпускника сегодня возглавляют 
иностранные государства
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Более ста воспитанниц Пансиона Минобороны РФ побывали в Северной столице

Перед воспитанницами из Москвы и Санкт-Петербурга выступает заместитель министра обороны РФ Татьяна ШЕВЦОВА.

В течение трёх дней пребывания в Северной 
столице московские воспитанницы общались 
и передавали опыт девочкам первого набора 
филиала Пансиона
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Выражаю твёрдую уверен-
ность в том, что нынешнее по-
коление ракетчиков и артилле-
ристов будет достойно продол-
жать славные традиции ветера-
нов. Поздравляю всех с Днём 
ракетных войск и артиллерии! 
Желаю крепкого здоровья, бла-
гополучия и новых успехов в 
службе и труде на благо нашей 
Родины!

– Расскажите, пожалуйста, 
что на данный момент уже сде-
лано в рамках перехода ракетных 
войск и артиллерии в качествен-
но новое состояние – разведы-
вательно-огневую систему, объ-
единённую одной автоматизиро-
ванной системой управления, и 
какая роль в этой системе отво-
дится разведывательно-ударным 
(огневым) комплексам?

– Да, действительно, про-
должается работа по переходу 
ракетных войск и артиллерии 
в качественно новое состояние 
– разведывательно-огневую си-
стему, которая включает в себя 
силы и средства огневого пора-
жения, оперативного, боевого 
и технического обеспечения, 
объединённую единым автома-
тизированным управлением и 
обеспечивающую вскрытие и 
надёжное поражение группи-
ровок войск и объектов против-
ника. Причём упор делается на 
оснащение рода войск совре-
менным вооружением.

Уже сегодня ракетные вой-
ска и артиллерия оснащены 
современными образцами во-
оружения более чем на 50 про-
центов. Ракетные, реактивные 
и артиллерийские подразделе-
ния применяются в виде разве-
дывательно-ударных (огневых) 
комплексов, обеспечивающих 
поражение объектов противни-
ка в режиме реального времени.

При этом минимизируется 
цикл «разведка – поражение», 
что позволяет в 1,5–2 раза со-
кратить время от момента обна-
ружения целей до их уничтоже-
ния.

Работа в этом направлении 
продолжается одновременно с 
созданием перспективных, вы-
сокотехнологичных средств ог-
невого поражения, разведки и 
управления.

– Насколько соответствуют 
возможностям огневых средств 
(их существенной дальности дей-
ствия) современные артиллерий-
ские средства разведки? Каково 
здесь значение применения бес-
пилотных летательных аппара-
тов?

– Изучение опыта сирий-
ского конфликта показало, что 
боевые действия невозможны 
без эффективного использо-
вания средств артиллерийской 
разведки, в том числе беспилот-
ных летательных аппаратов.

Состоящие на вооружении 
ракетных войск и артиллерии 
современные средства артил-
лерийской разведки «Зоопарк-
1М» и «Аистёнок» подтвердили 
свои возможности по обеспе-
чению огневых подразделений 
разведывательной информа-
цией об объектах поражения в 
ходе апробации в Сирии.

Их возможности позволя-
ют в составе разведывательно-
ударных (огневых) комплексов 
нанести огневое поражение 
противнику на максимальных 
дальностях стрельбы.

Помимо средств артилле-
рийской разведки, в создании 
разведывательно-ударных (ог-
невых) комплексов активно 
применяются беспилотные ле-
тательные аппараты, обеспе-
чивающие разведку и контроль 

огневого поражения на значи-
тельных дальностях в режиме 
реального времени, что суще-
ственно повышает возможно-
сти по огневому поражению 
противника.

Подразделения с комплек-
сами беспилотных летательных 
аппаратов уже включены во все 
артиллерийские соединения.

– Какие задачи ракетчики и 
артиллеристы выполняли в ходе 
СКШУ «Центр-2019»? Как вы 
оцениваете их действия?

– Привлекаемые к страте-
гическому командно-штабному 
учению «Центр-2019» соедине-
ния и воинские части рода во-
йск показали хорошую выучку 
при выполнении учебно-бое-
вых задач, в том числе боевых 
пусков ракет и боевой стрельбы 
артиллерии. Всего выполнено 
свыше 200 задач по нанесению 
огневого поражения с расходом 
более 7000 боеприпасов. При 
этом высокий уровень подго-
товки командиров и штабов со-
единений и частей обеспечил 
устойчивое управление подраз-
делениями.

Соединения и части рода 
войск успешно справились с 
поставленными задачами. В 
лучшую сторону отмечено ар-
тиллерийское соединение Цен-
трального военного округа, 
дислоцирующееся в Оренбург-
ской области.

Анализ участия ра-
кетных и артилле-
рийских соеди-
нений, воин-
ских частей и 
подразделений 
п о д т в е р ж д а е т 
правильность 
в ы б р а н н о -
го курса, 

направленного на наращива-
ние боевых возможностей пу-
тём подготовки соединений и 
частей рода войск к ведению 

разведывательно-ударных дей-
ствий.

– Что показывает итоговая 
проверка ракетных и артилле-
рийских формирований в этом 
году?

– Итоговая проверка указы-
вает на возросший уровень под-
готовки соединений и воинских 

частей. Более 85 процентов 
формирований ракетных войск 
и артиллерии оценены на «хо-
рошо». В лучшую сторону отме-
чаются ракетные и артиллерий-
ские соединения Центрального 
и Восточного военных округов.

– С учётом возрастающего 
значения такого фактора, как 
мобильность, не пора ли отка-
заться от поставок в Вооружён-
ные Силы РФ буксируемых ар-
тиллерийских систем?

– Вопросам по-
вышения мо-

бильности средств огневого 
поражения в последнее время 
уделяется большое внимание. 
При этом на вооружении ра-

кетных войск и артиллерии по-
прежнему имеются буксируе-
мые артиллерийские орудия. С 
целью повышения их мобиль-
ности и огневых возможностей 
в целом на завершающем этапе 
находится разработка целой ли-
нейки образцов высокомобиль-
ного артиллерийско-миномёт-

ного вооружения на различных 
типах шасси, в том числе для 
действий в Арктическом реги-
оне.

– Расскажите, пожалуйста, 
о поступающих в ракетные и 
артиллерийские соединения со-

временных образцах вооружения 
и военной техники. Разрабаты-
вается ли конструкторами, про-
мышленностью что-то принци-
пиально новое?

– В этом году в ракетные 
вой ска и артиллерию сплани-
рована поставка более 500 еди-
ниц современного вооружения 
и военной техники.

Так, в плановом порядке 
завер шается перевооружение 
ракетных соединений с ракет-
ного комплекса «Точка-У» на 
современный ракетный комп-
лекс «Искандер». В ближай-
шее время планируется вру-
чение очередного бригадного 
комплекта этого уникального 
комплекса ракетному соедине-
нию Западного военного ок-
руга.

В войска продолжают по-
ступать современные модер-
низированные самоходные 
гаубицы 2С19М2 «Мста-СМ», 
полностью интегрированные 
в единую систему управления 
тактического звена, и модер-
низированные реактивные си-
стемы залпового огня среднего 
калибра «Торнадо-Г», обладаю-
щие возможностью автомати-
зированного наведения боевой 
машины на цель.

Продолжается плановое 
перевооружение реактивных 
артиллерийских бригад с РСЗО 
крупного калибра «Смерч» на 
модернизированную РСЗО 
«Торнадо-С» с увеличенными 
характеристиками по дально-
сти, точности стрельбы и рас-
ширенной номенклатурой ре-
активных снарядов.

В рамках создания прин-

ципиально новых комплек-
сов продолжается разработка 
межвидового артиллерийского 
комплекса «Коалиция-СВ», ко-
торый является первым шагом 
на пути роботизации артилле-
рийских систем. В нём создано 
безлюдное боевое отделение, 
а процессы наведения и заря-

жания орудия осуществляются 
автоматически без участия че-
ловека.

Повышение эффективно-
сти ведения разведки и «ин-
теллектуализации» управлен-
ческих решений планируется 

осуществить за счёт исполь-
зования разрабатываемого 
пункта комплексной обработ-
ки разведывательной инфор-
мации «Салага-О», который 
способен осуществлять под-
держку принятия решений 
для всех инстанций управле-
ния ракетных войск и артил-
лерии.

– Какова сегодня роль учеб-
но-тренировочных средств, в том 
числе компьютеризированных 
тренажёрных комплексов, в под-
готовке специалистов для ракет-
ных войск и артиллерии?

– Курсанты Михайлов-
ской военной артиллерийской 
академии и учебных центров 
рода войск успешно отраба-
тывают учебные задачи на 
созданной тренажёрной базе. 
Так, в учебном процессе за-
действованы современный 
тренажёр «Ярость» для под-
готовки расчётов пусковых 
установок ракетного комплек-
са «Искандер» и компьютер-
ный артиллерийский полигон 
«Артерра-ВТ-ЗО», позволяю-
щий осуществлять подготовку 
офицеров рода войск от ко-
мандира взвода до командира 
артиллерийского соединения.

Принят на снабжение и ис-
пользуется в учебном процессе 
Михайловской академии еди-
ный комплекс учебно-трениро-
вочных средств ракетного ком-
плекса «Искандер».

Кроме того, в целях обес-
печения опережающей подго-
товки специалистов ракетных 
войск и артиллерии в Михай-
ловскую военную артилле-
рийскую академию и учебные 
центры рода войск в перво-

очередном порядке поступа-
ют все современные образцы 
ракетно-артиллерийского во-
оружения. В учебном процес-
се успешно используются ра-
кетный комплекс «Искандер», 
РСЗО «Торнадо-Г», самоход-
ные гаубицы «Мста-СМ», со-
временные комплексы артил-
лерийской разведки и управ-
ления.

– Как проявили себя россий-
ские миномётчики в сравнении с 
иностранными коллегами в ходе 
прошедшего в августе этого года 
в Казахстане в рамках АрМИ-
2019 конкурса «Мастера артил-
лерийского огня»?

– В этом году российская 
команда значительно улучшила 
свои результаты по сравнению 
с 2018 годом. Уровень обучен-
ности личного состава и подго-
товки техники позволил нашей 
команде уже в ходе первых двух 
этапов оторваться от основных 
соперников – команд Азер-
байджана, Белоруссии и Узбе-
кистана. По результатам третье-
го этапа – «Эстафеты» – наша 
команда всего на несколько 
секунд уступила команде Ре-
спублики Казахстан – хозяйке 
соревнований, заняв в итоге 
второе место.

Следует отметить повыше-
ние уровня подготовки практи-
чески всех команд – участниц 
конкурса. А нашей команде 
в этом году удалось добиться 
100-процентного поражения 
целей из миномёта, ручного 
противотанкового гранатомёта 
и стрелкового оружия.

– Михаил Михайлович, ка-
кие мероприятия боевой подго-
товки запланированы для ракет-
чиков и артиллеристов на 2020 
год?

– Повышая уровень боевой 
подготовки в духе состязатель-
ности, главными мероприятия-
ми на 2020 год определены кон-
курсы и состязания по полевой 
выучке офицеров и подразделе-
ний рода войск.

В рамках АрМИ-2020 в авгу-
сте-сентябре будущего года на 
территории Республики Казах-
стан пройдёт конкурс «Мастера 
артиллерийского огня». В нём 
планируют принять участие ко-
манды 14 стран. Отбор личного 
состава для участия в конкурсе 
будет осуществлён в ходе че-
тырёх отборочных этапов. При 
этом к первому этапу, который 
проходит непосредственно в 
соединениях и воинских ча-
стях, планируется привлечь 100 
процентов миномётных под-
разделений Сухопутных войск, 
Северного флота и Воздушно-
десантных войск.

Лучшие командиры ракет-
ных и артиллерийских дивизи-
онов (батарей) определятся по 
итогам конкурса по полевой 
выучке офицеров ракетных во-
йск и артиллерии Сухопутных 
войск имени главного марша-
ла артиллерии Н.Н. Воронова 
и Всеармейских состязаний 
командиров артиллерийских, 
реактивных, миномётных бата-
рей имени маршала артиллерии 
В.М. Михалкина.

К конкурсу и состязаниям 
на первых этапах будут привле-
чены все без исключения ко-
мандиры дивизионов и батарей 
ракетных войск и артиллерии.

Выучка и практические на-
выки сержантского состава 
будут оценены в ходе прове-
дения конкурса по полевой 
вы учке имени Героя Советско-
го Союза, полного кавалера 
ордена Славы, командира ору-
дия  старшины  Н.И.  Кузне-
цова.

Кроме того, офицеры рода 
войск в течение года примут 
участие в конкурсе на лучшее 
решение задач по стрельбе и 
управлению огнём (управлению 
ракетными ударами).

Помимо этого, в целях по-
вышения боевой готовности, 
слаженности и уровня боевой 
подготовки в 2020 году большое 
внимание будет уделено про-
ведению тактических учений 
батарей, дивизионов, полков 
и бригад, а также командно-
штабных учений с органами во-
енного управления.

Среди гаубичных самоход-
ных артиллерийских батарей 
всех округов, оснащённых со-
временными самоходными 
гаубицами «Мста-СМ» и ком-
плексами автоматизированного 
управления огнём «Ринг», будет 
проведён конкурс на лучшую 
артиллерийскую батарею имени 
маршала артиллерии Г.Е. Пере-
дельского.

Лучший расчёт подготовки 

данных ракетного комплекса 
«Искандер» будет определён в 
конкурсе имени генерал-лейте-
нанта Н.Н. Мухина.

Уверен, что спланирован-
ные мероприятия позволят ка-
чественно и в срок подготовить 
личный состав рода войск к 
участию в следующем страте-
гическом командно-штабном 
учении.

«  » 
   

Ракетные, реактивные и артиллерийские подразделения применяются 
в виде разведывательно-ударных (огневых) комплексов, обеспечивающих 
поражение объектов противника в режиме реального времени

Генерал-лейтенант 
Михаил МАТВЕЕВСКИЙ.

В рамках создания принципиально новых комплексов 
продолжается разработка межвидового артиллерийского 

комплекса «Коалиция-СВ», который является первым 
шагом на пути роботизации артиллерийских систем

Подразделения с комплексами беспилотных 
летательных аппаратов уже включены во все 
артиллерийские соединения



Олег СУРОВЦЕВ

Об основных итогах уходящего года 
и планах на 2020-й рассказывает 
начальник ракетных войск и артил-
лерии Восточного военного округа 
генерал-майор Дмитрий КЛИМЕН-
КО.

– Дмитрий Николаевич, какие 
задачи для ракетных войск и артил-
лерии ВВО стали главными в 2019 
году?

– Подготовка ракетных войск 
и артиллерии Восточного военного 
округа в 2019 году осуществлялась в 
соответствии с требованиями руко-
водящих документов.

Основные усилия были сосре-
доточены на недопущении сни-
жения уровня боевой готовности, 
неукоснительном выполнении 
требований командующего вой-
сками военного округа по под-
готовке подразделений ракетных 
войск и артиллерии в составе раз-
ведывательно-огневых и разведы-
вательно-ударных комплексов, в 
том числе высокоточного оружия, 
с использованием средств артил-
лерийской и воздушной разведки 
(беспилотных летательных ап-
паратов) и автоматизированных 
систем управления войсками с за-
дачей огневого поражения против-
ника в режиме реального времени 
с целью завоевания огневого пре-
восходства. 

Используя опыт проведения 
операций в Сирии, в округе прохо-
дило обучение корректировщиков 
артиллерийского огня.

Большое внимание мы удели-
ли функционированию отдела и 
подразделений РВиА армейского 
корпуса на острове Сахалин к про-
верке инспекции Министерства 
обороны РФ, подготовке и уча-
стию в стратегических командно-
штабных учениях, проведению 
тактических учений ракетных 
бригад и подразделений РСЗО 
«Смерч» с боевыми пусками на по-
лигонах, участию сборных команд 
Восточного военного округа во 
всеармейских этапах конкурсов и 
состязаний.

Как всегда, на особом контро-
ле находилось повышение уровня 
личной профессиональной под-
готовленности офицеров, техни-
ческое состояние вооружения и 
военной техники, комплектова-
ние соединений и подразделений 
ракетных войск и артиллерии 
новыми образцами вооружения 
и военной техники, обеспечение 
здорового морально-психологи-
ческого климата в воинских кол-
лективах, поддержание уставного 
правопорядка и воинской дисци-
плины, выполнение мероприятий 
повседневной жизнедеятельно-
сти войск, недопущение гибели 
и травматизма личного состава в 
соединениях и воинских частях 
РВиА военного округа. 

Мы приняли необходимые 
меры для повышения технической 
готовности средств артиллерий-
ской разведки, входящих в состав 
разведывательно-огневых и разве-
дывательно-ударных комплексов.

– Расскажите более подробно об 
основных мероприятиях боевой под-
готовки.

– Подготовка органов управ-
ления проводилась в ходе команд-
но-штабных учений, командно-
штабных и штабных тренировок, 
тренировок по выполнению функ-
циональных обязанностей долж-
ностными лицами пунктов управ-
ления и тренировок в работе на 
средствах связи с передачей учеб-
но-боевой информации.

Наши военнослужащие при-
няли участие в стратегических 
командно-штабных учениях 
«Центр-2019» и «Гром-2019». Мы 
подготовили и провели двусто-
роннее командно-штабное учение 
с общевойсковым объединением, 
дислоцированным в Приморье, и 
армейским корпусом на Сахали-
не, бригадные командно-штабные 
учения, возобновлена практика 
проведения учений с боевыми пу-
сками на полигоне Капустин Яр.

Всего в РВиА округа проведено 
около полутора десятков команд-
но-штабных учений, более 150 
командно-штабных, штабных тре-
нировок. В ходе тренировок с ор-
ганами управления были изучены 
новые руководящие документы. 
С поставленными задачами спра-
вились и оценены по результатам 
тренировок на оценку «хорошо». 
При этом в лучшую сторону был 
отмечен отдел РВиА общевойско-
вого объединения, дислоцирован-
ного в Республике Бурятия.

Подготовка артиллерийских 
подразделений осуществлялась 
в соответствии с новым Боевым 
уставом артиллерии, принятом в 
этом году. Основное внимание мы 
уделяли последовательному сла-
живанию подразделений до диви-
зиона включительно, отработке 
индивидуальных и групповых нор-
мативов, практических действий 
при вооружении и военной техни-
ке.

Всего в течение учебного года 
проведено не менее 10 тренировок 
по управлению подразделениями, 

огнём ПВО и артиллерии обще-
войсковых соединений под руко-
водством командующих объедине-
ниями с боевой стрельбой (общая 
оценка «хорошо»); около 30 тре-
нировок по стрельбе и управлению 
огнём с артиллерийскими брига-
дами, а также артиллерией диви-
зий и бригад (общая оценка также 
«хорошо»). 

Состоялось почти 400 трени-
ровок по стрельбе и управлению 
огнём с артиллерийскими дивизи-

онами, почти 2 тысячи занятий по 
тактической и тактико-специаль-
ной подготовке; более 1 тысячи за-
нятий по специальной подготовке.

Было проведено два бригадных 
тактических учения (оба соедине-
ния оценены на «хорошо»), более 
60 учений с дивизионами и 300 
– с батареями. Состоялось более 
30 тактико-специальных учений. 
Всего выполнено более 7 тысяч 
огневых задач с боевой стрельбой.

По результатам тактических 
учений с ракетным соединением, 
дислоцированным в Республике 
Бурятия, и личным составом реак-
тивных батарей с острова Сахалин 
с боевыми пусками на полигоне 
Капустин Яр наши военнослужа-

щие также получили оценку «хо-
рошо».

– Как осуществлялась подготов-
ка офицеров?

– Подготовка офицеров ракет-
ных войск и артиллерии военно-
го округа проводилась в системе 
профессионально-должностной 
подготовки в ходе сборов, единых 
дней огня и ракетных ударов, кон-
курсов по полевой выучке.

Среди мероприятий боевой 
подготовки в этом направлении 
можно выделить оперативно-спе-
циальные сборы руководящего 
состава РВиА военного округа, 
начальников разведок артилле-
рийских и общевойсковых бригад, 
начальников контрольных групп 
артиллерии, контрольных групп 
ракетных бригад.

Под руководством заместите-
лей командующих объединени-
ями, заместителей командиров 
общевойсковых соединений, ко-
мандиров артиллерийских соеди-
нений состоялись лагерные сборы 
РВиА военного округа в зимнем и 
летнем периодах обучения.

Основным показателем подго-
товки офицеров – артиллеристов 
и ракетчиков за прошедший год 
стало проведение заключительных 
этапов Всеармейских состязаний 
командиров артиллерийских бата-
рей Вооружённых Сил РФ имени 
маршала артиллерии В.М. Михал-
кина и артиллерии Сухопутных 
войск имени главного маршала ар-
тиллерии Н.Н. Воронова.

В целом анализ результатов со-
стязаний показал возросшее про-

фессиональное мастерство офице-
ров – ракетчиков и артиллеристов 
военного округа, наметилась по-
ложительная динамика в умении 
офицеров выполнять огневые за-
дачи боевым выстрелом, наносить 
ракетные удары, осуществлять 
подготовку данных для стрельбы и 
наносить поражение противнику в 
сложной тактической обстановке 
на незнакомой местности.

В конкурсе имени маршала ар-
тиллерии В.М. Михалкина среди 
командиров артиллерийских бата-
рей Сухопутных войск, Северно-
го флота, ВДВ и Росгвардии вто-
рое место занял капитан Салават 
Адельгужин, командир гаубичной 
самоходной артиллерийской бата-
реи общевойскового объединения, 
дислоцирующегося в Приморье.

В конкурсе по полевой выуч-
ке офицеров РВиА Сухопутных 
войск имени главного маршала 
артиллерии Н.Н. Воронова среди 
командиров артиллерийских ди-
визионов второе место занял ко-
мандир реактивного артиллерий-
ского дивизиона капитан Руслан 
Минимулин; среди командиров 
ракетных дивизионов второе ме-
сто занял командир стартовой ба-
тареи капитан Владислав Колос. 
Оба офицера – из состава обще-
войскового объединения, дис-
лоцирующегося в Забайкальском 
крае. Таким образом, на этом кон-

курсе наши военнослужащие за-
няли второе общекомандное место 
в Вооружённых Силах. 

Кроме того, наши команды 
приняли участие во всеармейских 
этапах конкурсов: «Мастера ар-
тиллерийского огня – 2019», «Спе-
циальный маршрут», полевой вы-
учки сержантов ракетных войск и 
артиллерии Вооружённых Сил РФ 
имени старшины Н.И Кузнецова, 
полевой выучки артиллерийских 
(реактивных, миномётных) бата-
рей имени маршала артиллерии 
Г.Е. Передельского.

В ходе всеармейских этапов 
состязаний мы также показали хо-
рошие результаты. Так, в конкурсе 
«Мастера артиллерийского огня 

– 2019» первое место в Вооружён-
ных Силах занял сводный взвод из 
военнослужащих общевойскового 
объединения, дислоцированного в 
Бурятии, и Тихоокеанского флота. 

В конкурсе «Специальный 
маршрут» второе место среди ра-
кетных соединений Вооружённых 
Сил РФ заняла команда от обще-
войскового объединения, 
дислоцированного в 
Бурятии. 

Всего офицерами РВиА Вос-
точного военного округа было вы-
полнено более 13 тысяч индивиду-
альных огневых задач, в том числе 
более 3 тысяч с боевой стрельбой.

– Ракетные войска и артиллерия 
Восточного военного округа всегда 
отличались профессиональным сер-
жантским корпусом. Младшие ко-
мандиры – по-прежнему надёжная 
опора командиров?

– Сержанты были и остаются 
главными нашими помощниками. 
Мы всегда уделяем большое вни-
мание подготовке этой категории 
военнослужащих.

Так, в этом году сержантами 
было выполнено более 3 тысяч 

индивидуальных огневых задач, в 
том числе более тысячи – с боевой 
стрельбой.

С младшими командирами 
проводились занятия по долж-
ностной подготовке под руковод-
ством командиров соединений, 
сборы сержантского состава.

Был проведен конкурс по по-
левой выучке сержантов РВиА Во-
оружённых Сил Российской Фе-
дерации имени Героя Советского 
Союза, полного кавалера ордена 

Славы, командира орудия старши-
ны Н.И. Кузнецова под руковод-
ством командиров соединений, 
командующих объединениями. В 
финале этого состязания первое 
место занял старший сержант В. 
Вшивков; третье место – старший 
сержант А. Низовцев.

В лучшую сторону 
по подготовке сер-

жантов отмеча-
ются: заме-

с т и т е л ь 
началь-

ника расчёта старший сержант А. 
Низовцев, командир топогеоде-
зического отделения сержант В. 
Вшивков, командир миномёта 
2С12 сержант К. Косткин, ко-
мандир орудия 2С3 сержант П. 
Кармадонов, командир отделения 
– вычислитель сержант А. Шело-
менцев, командир отделения раз-
ведки сержант А. Кондаков.

– Какие воинские коллективы 
стали лучшими в уходящем году?

– По итогам мероприятий под-
готовки среди ракетных бригад 
первое место заняло соединение 
под командованием полковника 
Алексея Леснова, второе – пол-
ковника Алексея Ромасенко, тре-

тье место – полковника Станисла-
ва Торукало.

Среди артиллерийских бригад 
лучшим стал коллектив соеди-
нения, где командир полковник 
Борис Подкур. Следом за ним 
расположились соединения пол-
ковников Юрия Устинова и Алек-
сандра Пинчука.

Среди артиллерии общевой-
сковых бригад отличились подчи-
нённые начальников артиллерии 
– начальников отделений артил-
лерии подполковников А. Шихра-
нова, К. Ефремова, И. Шутраева.

– А что ждёт артиллеристов и 
ракетчиков ВВО в 2020 году?

– Основные усилия боевой 
подготовки в 2020 учебном году 
решено сосредоточить на по-
вышении уровня подготовки 
личного состава и слаженности 
подразделений при отработке 

тактических и специальных задач, 
в том числе мероприятий всесто-
роннего обеспечения, получении 
и совершенствовании устойчи-
вых практических навыков всеми 
категориями военнослужащих, 
обеспечении требуемого уровня 
подготовки соединений и воин-
ских частей к гарантированному 
выполнению задач по предназна-
чению.

Личный состав продолжит 
улучшать навыки различных ви-
дов перемещения, будет учиться 
действовать в ходе лагерных сбо-
ров, тактических учений с ракет-
ными соединениями, подразделе-
ниями, в том числе и на полигоне 
Капустин Яр, совершенствовать 
способы и формы применения 
РВиА в соответствии с требова-
ниями начальника Генерального 
штаба Вооружённых Сил РФ.

Во время подготовки артил-
лерийских подразделений будут 
активно применяться комплек-
сы БПЛА, автоматизированные 
системы управления войсками и 

оружием в тесном взаимодей-
ствии с подразделениями 

РЭБ и разведки, раз-
в е д ы в а т е л ь -

но-огневые и 
разведыватель-

н о - у д а р -
н ы е 

комплексы артиллерийского и 
ракетного оружия, интегриро-
ванные в единый контур боевого 
управления системы обнаруже-
ния, целеуказания, разведки и по-
ражения противника.

Для этого в соединениях и ча-
стях РВиА будет проведено более 
150 мероприятий боевой подго-
товки.

– На чём сосредоточите внима-
ние при подготовке командиров и 
специалистов?

– На организации разведыва-
тельно-ударных действий орга-
нами управления при подготовке 
операций, освоении комплексов 
автоматизированного управле-

ния, совершенствовании системы 
управления, основ применения 
ракетных войск и артиллерии.

В ходе обучения офицеров в 
2020 году особое внимание будет 
уделено подготовке офицеров-
ракетчиков к самостоятельной 
работе на пунктах подготовки 
информации, а офицеров-артил-
леристов – к самостоятельной 
работе на комплексах автомати-
зированных систем управления 
наведением и огнём. Офицерам 
предстоит работать на незнако-
мой местности, при отсутствии 
автоматизированных средств 
управления.

По плану начальника РВиА 
округа в зимнем периоде обучения 
2020 учебного года пройдут сборы 
начальников разведки отделов 
РВиА объединений, отделений ар-
тиллерии бригад, артиллерийских 

соединений и воинских частей, 
офицеров контрольных групп 
артиллерии, ракетных войск, ла-
герные сборы ракетных войск и 
артиллерии с централизацией их 
по объединениям, совместные 
тренировки по управлению под-
разделениями, ударами авиации, 
огнём артиллерии, средств ПВО 
под руководством командующих 
объединениями.

В летнем периоде пройдут ла-
герные сборы ракетных войск и 
артиллерии, бригадные тактиче-
ские учения с боевой стрельбой, а 
также мероприятия итоговой про-
верки.

По-прежнему большое внима-
ние мы будем уделять организа-
ции и проведению этапов состя-
заний «Мастера артиллерийского 
огня», конкурса по полевой выуч-
ке сержантов РВиА Вооружённых 
Сил РФ имени Героя Советского 
Союза, полного кавалера ордена 
Славы, командира орудия стар-
шины Н.И. Кузнецова, Всеармей-
ского конкурса по полевой выуч-
ке технических батарей ракетных 
бригад «Специальный маршрут». 

Мы будем стремиться к по-
бедам на состязании «Мастера 
артиллерийского огня», которое 
проходит в рамках Армейских 
международных игр.

– Что вы пожелаете коллегам и 
подчинённым накануне профессио-
нального праздника?

– Прежде всего мирного неба 
над головой. Чтобы знания, по-
лучаемые на полигоне, не потре-

бовалось применять в реаль-
ной боевой обстановке. 

Накануне нашего про-
фессионального празд-
ника желаю также 
всем ракетчикам и 
артиллеристам, как 
действующим, так и 
находящимся в запасе 
или отставке, крепкого 
здоровья и семейного 
благополучия!
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Генерал-майор
 Дмитрий КЛИМЕНКО.

Состоялось почти 400 тренировок по стрельбе 
и управлению огнём с артиллерийскими 
дивизионами, почти 2 тысячи занятий по 
тактической и тактико-специальной подготовке

Наши военнослужащие приняли участие в 
стратегических командно-штабных учениях 
«Центр-2019» и «Гром-2019»

   
Ракетчики и артиллеристы ВВО готовы к выполнению задач по предназначению



Юрий БЕЛОУСОВ 

По словам начальника ракетных 
войск и артиллерии Центрально-
го военного округа генерал-майора 
Олега КИСЕДОБРЕВА, уходящий 
год плановой боевой и оперативной 
подготовки для частей и соеди-
нений РВиА ЦВО был весьма на-
пряжённым во всех отношениях. 
В рамках повышения профессио-
нального мастерства профильных 
специалистов было сделано не-
мало. Продуктивные, передовые 
методики найдут своё применение 
в практике обучения ракетчиков и 
артиллеристов ЦВО в программе 
грядущего года боевой подготовки.

– Олег Владимирович, как вы-
глядят в цифрах итоги плановой 
боевой подготовки ракетных во-
йск и артиллерии ЦВО в уходящем 
году?

– В 2019 учебном году нами 
было проведено 27 тренировок по 
управлению ракетными ударами 
(УРУ) ракетных бригад (дивизио-
нов). Личный состав принял уча-
стие в 177 тактических и такти-
ко-специальных учениях батарей 
(рот), 35 специализированных 
учениях дивизионного уровня, 28 
тренировках по стрельбе и управ-
ления огнём (УРУ) с соединени-
ями и воинскими частями РВиА, 
артиллерией общевойсковых со-
единений и воинских частей. Це-
лый ряд профильных задач был 
отработан в ходе тренировок по 
управлению ракетными ударами 
и огнём артиллерии дислоциру-
ющихся в Поволжье и Западной 
Сибири общевойсковых армий. 
Прошло пять КШУ с соедине-
ниями и воинскими частями 
РВиА и одно тактическое учение 
с реактивной артиллерийской 
бригадой. Успешно справились 
с серией задач миротворческой 
направленности, отработка кото-
рых проходила на полигонах двух 
сопредельных государств – Тад-
жикистана и Киргизии. В частно-
сти, артиллеристы ЦВО достойно 
проявили себя в ходе совмест-
ного учения с Коллективными 
силами быстрого развёртывания 
Организации Договора о коллек-
тивной безопасности «Неруши-
мое братство – 2019». И, конечно 
же, вершиной процесса боевой 
подготовки года стало участие 
специалистов РВиА ЦВО в стра-
тегическом командно-штабном 
учении «Центр-2019».

– На какие моменты в ходе за-
нятий, тренировок и тактических 
учений обращалось более при-
стальное внимание?

– В этом году, к примеру, был 
сделан больший акцент на вопро-
сах выполнения противоогневых 
манёвров после отработки огне-
вых задач. Так, в ходе напряжён-
ных тренировок мы постарались 
довести пребывание мобильных 
средств поражения на огневых 
позициях после выполнения за-
дач по предназначению до мини-
мального времени, что позже бле-
стяще было продемонстрировано 
артиллеристами ЦВО в период 
участия в СКШУ «Центр-2019». 

Немало внимания было уде-
лено наработке манёвренности 
подразделений и отработке ими 
комплекса групповых норма-
тивов, больше известных под 
названием «Цикл огня». Пред-
ставители командных звеньев 
общевойскового состава намного 
активнее вовлекались в процесс 
выработки и совершенствования 
навыков по управлению штатны-
ми и приданными артиллерий-
скими подразделениями. В ходе 
полигонных этапов максималь-
но задействовали общевойско-
вые разведподразделения, осна-
щённые комплексами разведки, 
управления и связи «Стрелец», а 
также подразделения беспилот-
ной авиации в целях создания 
разведывательно-ударных ком-
плексов. 

Не первый год уделяем при-
стальное внимание участию 
личного состава в состязаниях 
на звание лучшего специалиста 
и лучшего артиллерийского от-
деления (расчёта). Для сегмента 
РВиА ЦВО данный момент, мож-
но сказать, принципиален. И вот 
почему. Артиллеристы военного 
округа третий год подряд удержи-
вают лидерство во всеармейском 
этапе конкурса по полевой выуч-
ке артиллерийских (реактивных, 
миномётных) батарей в форме 
тактического учения с боевой 
стрельбой. Так, в 2017 году по-
бедителями стали миномётчики 
из состава 41-й общевойсковой 
армии. В 2018 году бесспорное 
лидерство оказалось за личным 
составом гаубичной артиллерий-

ской батареи южно уральской 
танковой дивизии. В текущем 
году на первую ступеньку кон-
курсного пьедестала взошли 
миномётчики среднеуральского 

мотострелкового полка танково-
го соединения. Удержать пальму 
первенства – наша задача на пер-
спективу. Отсюда повышенное 
внимание к профессиональному 
уровню полевой выучки специ-
алистов.

Плюс ко всему не забываем о 
внедрении в оперативную и бо-
евую подготовку существующих 

передовых методик и рекомен-
даций из обобщённого опыта, 
приобретённого Вооружёнными 
Силами России на территории 
Сирии. 

– А что именно из сирийского 
опыта взято артиллеристами ЦВО 
на вооружение?

– Таких моментов немало. В 
их числе, к примеру, комплекс 
требований, предъявляемый к 
боевому обустройству времен-
ной огневой позиции, а также к 
сосредоточению на огневой по-

зиции необходимого объёма ар-
тиллерийских систем различных 
калибров и их ориентирование 
по направлениям стрельбы. Да-
лее, пристрелка с помощью дис-
танционно-пилотируемого лета-
тельного аппарата; ведение огня 
при стрельбе на разрушение и 
мортирной стрельбе; выполне-
ние огневых задач полупрямой 
наводкой на большие дальности 
подразделениями реактивной и 
ствольной артиллерии; выполне-
ние огневых задач в ходе стрельбы 
на рикошетах и с использованием 
радиовзрывателей, дистанцион-
ных трубок и взрывателей. Плюс 
осветительные боеприпасы, в том 
числе для постановки так называ-
емой искусственной Луны. К сло-
ву сказать, практическое разви-

тие данного термина произошло 
именно в ситуации активного 
противодействия группировкам 
международного терроризма на 
Ближнем Востоке. Как известно, 
на южных территориях ночи са-
мые тёмные. В тех условиях при-
борам ночного видения зачастую 
просто не хватает так называемой 
люксовой нагрузки. Применение 
осветительных боеприпасов по-
могает раскрывать технические 
возможности ПНВ.

По-настоящему достойной 
сирийской наработкой можно 
считать применение реактивных 
систем залпового огня по целям с 
позиции прямой наводки. Ранее 
такое «упражнение» в програм-
ме плановой боевой подготовки 
«реактивщиков» просто не зна-
чилось. Однако опыт локального 
конфликта показал, что стрельба 
РСЗО прямой наводкой в услови-
ях отсутствия опасной встречной 
артиллерии – это очень эффек-
тивный метод борьбы с хорошо 
укреплёнными целями. Более 
того, он способствует, во-первых, 

гарантированному поражению 
цели: только представьте ситуа-
цию, когда средства боекомплек-
та РСЗО расходуются «в точку». 
Во-вторых, происходит суще-
ственная экономия боеприпасов, 
ведь «реактивщики» бьют уже 
не по площадям, а по конкрет-
ным целям. Наконец, в-третьих, 
шквал результативного огня вы-

зывает сильное морально-психо-
логическое расстройство у про-
тивника. 

Год назад в масштабе ЦВО 
сирийский опыт дал старт кон-

цепции решения оперативных 
огневых задач методом «артилле-
рийской карусели». Вкратце суть 
новшества такова: есть разве-
данные посредством БпЛА цели, 

есть дивизион РСЗО, одна из ба-
тарей которого стоит на боевом 
дежурстве, и намеченный район 
перезаряжания как элемент бое-
вого порядка реактивной артил-
лерии. По вызову командира об-
щевойскового звена реактивная 
батарея выходит на огневую по-
зицию, выполняет бо-
евую задачу и 
уходит в рай-
он перезаря-
жания. При 
н е о б х о д и -
мости огне-
вую задачу 
п р о -
д о л -
ж а е т 
с л е -
д у ю -

щая реактивная батарея. Данный 
боевой элемент был успешно от-
работан реактивным дивизионом 
отдельной мотострелковой бри-
гады в рамках одного из этапов 
СКШУ «Центр-2019».

Стоит добавить, что с этого 
года практика обучения артил-
леристов ЦВО в полном объёме 
ориентирована в соответствии с 

положениями, утверждёнными 
командующим войсками Цен-
трального военного округа гене-
рал-полковником Александром 
Лапиным, методическими реко-

мендациями по применению ар-
тиллерийских подразделений. 

– Позволяет ли столь интен-
сивный курс боевой подготовки 
сделать вывод о том, что на про-

фессиональную выучку артиллери-
стов в ЦВО боеприпасов не жале-
ли?

– Вполне. Офицерским и 
сержантским составом артилле-
рийских подразделений ЦВО в 
2019 году было отработано око-

ло 4 тысяч индивидуальных 
зачётных огневых задач 

(ИЗОС) с боевой стрельбой, поч-
ти 5100 ИЗОС на имитационных 
средствах и почти две тысячи ог-
невых задач в составе подразде-
лений в ходе тактических учений. 
На это были израсходованы две 
оперативно-тактические ракеты, 
которые, стоит отметить, были 
«уложены в цель» с погрешно-
стью в два метра, что в несколько 

раз меньше радиуса самой ворон-
ки, и ещё без малого 42 тысячи 
штатных выстрелов (в том чис-
ле около десятка высокоточных 
артиллерийских боеприпасов 

«Краснополь»), что составило 
104,3 процента от утверждённо-
го объёма. Для сравнения, в 2018 
учебном году артиллеристами 
ЦВО было израсходовано в 1,7 

раза меньше штатных выстрелов.
В качестве сравнительного 

показателя могу пояснить: в пре-
дыдущие годы боевой подготовки 
на одну артиллерийскую батарею 
в ходе тактического учения по-
лагалось от 24 до 26 боеприпасов. 
В этом году на ту же тему поли-
гонного занятия расход артвы-
стрелов различного назначения 
возрос до 90 штук. Пик пришёлся 
на СКШУ «Центр-2019». Тогда за 
период подготовки и проведения 

масштабных ма-
нёвров на каждый 
ствол было израс-
ходовано от 600 до 

800 боеприпасов.
– В октябре артиллеристы 

ЦВО приняли на вооружение 
модернизированные реак-

тивные системы залпового огня 
«Град». Что ещё в плане техниче-
ских новинок было в этом году?

– В Юргинский гарнизон по-
ступил дивизион самоходных 
гаубиц 2С19-М2. В новом году 
ожидаем поступления второго 
дивизиона. Изделие является 
усовершенствованным комплек-
сом, оснащённым автоматизи-
рованной системой управления. 
Теперь на обработку данных 
цели, наводку орудия и решение 
огневой задачи уходят считаные 
секунды. Ранее на необходимые 
вычисления и ориентирование 
орудия на цель у артиллеристов 
уходило несколько минут. Если 
принять во внимание, что разве-
данная цель была подвижной, то 
спустя даже минуты вести огонь 
по месту её пребывания было 
бесполезно. 

Большим подспорьем стало 
появление в штатах артиллерий-
ских бригад Поволжья и Запад-
ной Сибири подразделений бес-
пилотной авиации. Их наличие 
в распоряжении командного со-
става вывело процесс борьбы с 
потенциальными целями, что на-
зывается, в онлайн-режим. И речь 
идёт уже не просто о текущей раз-
ведке с воздуха, но и о корректи-
ровке артиллерийского огня, и о 
контроле результатов выполнения 
огневых задач. Примером удач-
ного применения сложившегося 
тандема БпЛА и артиллерии ЦВО 
на практике можно считать осен-
нее СКШУ в Донгузе. Его даль-
нейшее развитие мы наблюдали 
в период минувшего совместного 
учения «Нерушимое братство – 
2019», по окончании которого все 
участники манёвров вынуждены 
были признать тот факт, что без 
поддержки БпЛА надеяться на ре-
зультативность намеченных пла-
нов уже невозможно.

В ЦВО набирает обороты про-
цесс освоения ранее полученных 
соединениями уникальных тех-
нических средств. К ним в пол-
ной мере можно отнести пере-
носной радиолокационный ком-
плекс артиллерийской разведки 
«Аистёнок». От «Аистёнка» бес-
полезно стало скрывать, к приме-
ру, миномёт за гребнем местно-
сти, во дворах домов или в лесу. 
Автоматике комплекса достаточ-
но лишь ухватить находящийся в 
полёте снаряд, чтобы в считаные 
секунды не только представить 
оператору на мониторе ком-
пьютера траекторию полёта вы-
стрела, но и указать координаты 
старта мины. Более того, место 
её падения. В первом случае дан-
ная информация может быть тут 
же использована для нанесения 
ответного удара по выявленному 
миномёту противника, во втором 
– предупредить своих огневиков 
о возможном пребывании в зоне 
поражения огневых средств про-
тивника. Одним словом, с появ-
лением на вооружении военного 
округа «Аистёнка» безопасность 
артиллеристов ЦВО существенно 
возросла. А их работа в связке с 
артиллерийскими разведчиками 
значительно повысила возмож-
ности противоборства с мино-
мётными и артиллерийскими ог-
невыми средствами противника.

В ближайшей перспективе 
артиллерия ЦВО, в частности 
артиллеристы Зауралья, ожи-
дает процесс перевооружения с 
РСЗО «Ураган» на более дально-
бойную систему залпового огня 
«Торнадо-С». С её появлени-
ем артиллеристы ЦВО обретут 
так называемое боевое свойство 
«длинной руки».

Екатеринбург
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Сирийский опыт и опыт СКШУ «Центр-2019» всё больше входит в практику обучения «богов войны» ЦВО

По-настоящему достойной сирийской 
наработкой можно считать применение 
реактивных систем залпового огня по целям
с позиции прямой наводки

Большим подспорьем стало появление в штатах 
артиллерийских бригад Поволжья и Западной 
Сибири подразделений беспилотной авиации
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«В мире найдётся немного во-
енных вузов, выпускники кото-
рых ориентированы на обеспече-
ние защиты информации армии 
и флота, – накануне 90-летнего 
юбилея отметил начальник учи-
лища полковник Эдуард Коржан. 
– В училище создана и успешно 
функционирует система подго-
товки военных специалистов по 
направлениям информационной 
безопасности. Краснодарское 
высшее военное училище – одно 
из старейших (свою историю ве-
дёт с 1929 года) и единственное 
по профилю подготовки военное 
учебное заведение Министерства 
обороны Российской Федерации, 
которое готовит специалистов в 
области защиты государственной 
тайны».

Служба защиты государ-
ственной тайны – это подраз-
деления, укомплектованные 
высокопрофессиональными спе-
циалистами, выполняющими 
большой комплекс мероприятий 
по защите государственной тай-
ны. Деятельность выпускников 
училища ведётся по различным 
направлениям функционально-
го предназначения. Кроме этого, 
на офицеров Службы защиты го-
сударственной тайны возложено 
обеспечение информационной 
безопасности в средствах массовой 
информации. Прежде всего это 
связано с публикацией материалов 
о деятельности Вооружённых Сил 
– о жизни армии, флота, авиации, 
а также о военно-техническом со-
трудничестве. 

Вуз подготовил и направил в 
войска и на флоты десятки тысяч 
офицеров, которые внесли до-
стойный вклад в дело укрепления 
обороноспособности страны, обе-
спечения скрытности управления 
войсками и силами, сохранения 
государственной тайны. Училище 
гордится своими выпускниками, 
которые в разные годы проходи-
ли и проходят службу в высших 
офицерских званиях и не раз про-
славили училище имени С.М. 
Штеменко. Среди них начальник 
Восьмого управления Генерально-
го штаба Вооружённых Сил Рос-
сийской Федерации генерал-лей-
тенант Ю.В. Кузнецов, начальник 
Санкт-Петербургского универси-
тета Государственной противопо-
жарной службы МЧС России ге-
нерал-лейтенант Э.Н. Чижиков, 
заместитель министра внутренних 
дел Российской Федерации гене-
рал-лейтенант В.Д. Шулика и мно-
гие другие.

ПЕРСПЕКТИВЫ 
И ДОСТИЖЕНИЯ

Сейчас в училище функциони-
рует многоуровневая система под-
готовки от курсанта до офицера. 
В ней объединены и комплексно 
работают научный и учебный кла-
стеры, включающие в себя подго-
товку высшего, среднего и допол-
нительного профессионального 
образования. В 2019 году при ре-
организации училища был создан 
дополнительный факультет под 
магистратуру с профилирующей 
новой кафедрой оперативно-так-
тической подготовки.

В настоящее время училище 
расширяется, на этапе заверше-
ния масштабное строительство 
новой территории вуза. С помо-
щью современной учебно-мате-
риальной базы осуществляется ос-
нащение высокотехнологичными 
перспективными системами, ком-
плексами защиты информации 
для обучения специалистов всех 
уровней Службы защиты государ-
ственной тайны.

Краснодарское высшее во-
енное училище – это ещё и ве-
дущий учебно-научный центр, 
выполняющий военно-научное 
обоснование направлений раз-
вития и строительства системы 
защиты информации в Воору-
жённых Силах Российской Фе-
дерации. В образовательном про-
цессе участвуют 15 докторов и 
92 кандидата наук, 9 профессоров 

и 34 доцента, что позволяет зани-
мать лидирующие позиции среди 
военных учебных заведений Ми-
нистерства обороны Российской 
Федерации. 

«В конкурсах на лучшие науч-
ные работы среди военных вузов 
России училище регулярно зани-
мает призовые места, – расска-
зывает начальник Научно-иссле-
довательского центра (НИЦ) вуза 
полковник Евгений Мирошничен-
ко. – Свои научные достижения 
училище ежегодно представляет 
на международных конкурсах, те-
матических выставках, салонах и 
форумах. Разработки училища не-
однократно были удостоены зо-
лотых, серебряных и бронзовых 
медалей, получено множество куб-
ков, грамот и дипломов. По итогам 
Международного военно-техни-

ческого форума «Армия-2018» и 
«Армия-2019» училище отмечено 
кубком «Лучший инновационный 
проект» и дважды дипломами «За 
лучшую инновационную разра-
ботку в области защиты инфор-
мации».

– В учебном заведении ве-
дётся эффективная изобрета-
тельская и рационализаторская 
работа, – продолжает начальник 
НИЦ. – Только за последние 
5 лет выполнено 177 научно-ис-
следовательских и опытно-кон-
структорских работ. Выпущено 
48 изоб ретений, 16 полезных мо-
делей, 36 программ для ЭВМ и 
более 360 рационализаторских 
предложений.

Училище достигло высоких 
результатов в развитии информа-
ционной образовательной среды. 
Для всех учебных дисциплин, пре-
подаваемых в вузе, разработаны 
электронные учебные издания, из 
них 119 внедрено в образователь-
ный процесс.

КАК ВОСПИТЫВАЮТ 
БУДУЩИХ ОФИЦЕРОВ

В образовательном процессе 
вуза используется боевой опыт, 
приобретённый личным соста-
вом при выполнении боевых за-
дач в Афганистане, на Северном 
Кавказе, а также современный 
опыт, полученный в Сирии. В вы-
полнении боевых и специальных 
задач принимали участие препо-
даватели, научные работники, 
командиры и начальники под-
разделений. За боевые отличия в 
Сирии многие военнослужащие 
училища были награждены госу-
дарственными и ведомственными 
наградами. Полученный боевой 
опыт использован при разработке 
учебно-методической базы учи-
лища. Это позволило подготовить 
методические рекомендации по 
организации защиты информации 
в операциях за пределами России. 

Значительную роль в воспи-
тании будущих офицеров играет 
проводимая в стенах вуза военно-
политическая работа. Основные 
усилия в сфере патриотического 
воспитания личного состава со-
средоточены на качественной 
подготовке и проведении меро-
приятий, посвящённых дням во-
инской славы и памятным датам 
России, участию в информаци-
онно-пропагандистских акциях. 
Личный состав училища при-
нимает активное участие в ор-
ганизованной Министерством 
обороны Российской Федерации 
Всероссийской информационно-
агитационной акции «Есть такая 
профессия – Родину защищать!». 
По итогам краевого месячника 
оборонно-массовой и военно-
патриотической работы училище 
ежегодно занимает лидирующие 

позиции в Краснодарском крае 
и награждается благодарностью 
главы администрации субъекта 
Федерации. 

С целью военно-патриоти-
ческого воспитания будущих 
защитников Отечества на базе 
училища создан юнармейский от-
ряд «Выстрел», насчитывающий 
более 250 детей. В состав отряда 
входят не только дети военнослу-
жащих училища, но и все жела-
ющие из различных школ города 
Краснодара. Воспитанники от-
ряда активно принимают участие 
в жизни военного училища, в во-
енно-спортивных играх и конкур-
сах, проводимых администрацией 
края и города, показывая высокий 
уровень подготовки и выучки, за-
нимая призовые места. В рамках 
проекта «Юнармия. Наставни-

чество» юнармейцы отряда «Вы-
стрел» и курсанты училища взя-
ли шефство над Краснодарским 
комплексным центром помощи 
детям, оставшимся без попечения 
родителей. Такие встречи позво-
ляют детям улучшить свои ком-
муникативные и социальные на-
выки, понять своё предназначение 
и утвердиться в целях. Курсанты в 
свою очередь могут повысить свои 

педагогические навыки и умения. 
В то же время, выступая в роли на-
ставников, старшекурсники пере-
дают подросткам приобретённый 
опыт военной службы и любовь к 
России.

Будущие офицеры Службы 
защиты государственной тайны 

Вооружённых Сил Рос-
сийской Федерации 
– это основа и гор-
дость коллектива 
училища. Воспитан-
ные на традициях и 
примерах ветеранов 

службы, они своими 

делами доказывают, что готовы в 
любую секунду встать на защиту 
своего Отечества и народа. Имея 
активную гражданскую позицию, 
они смело принимают правиль-
ные решения и помогают жителям 
города в трудные минуты.

Курсанты училища неодно-
кратно оказывали помощь со-
трудникам полиции в задержа-
нии преступников, без колебаний 

бросались в воду и спасали уто-
пающих. Они смело делали шаг 
в огонь и дым горящих домов, 
не жалея себя, спасали жителей. 
За это курсанты училища были 
поощрены лично губернатором 
Краснодарского края, что под-

тверждает эффективность военно-
политической работы, проводи-
мой в училище. 

УКРЕПЛЕНИЕ МОРАЛЬНЫХ 
И ДЕЛОВЫХ КАЧЕСТВ 

Большое внимание в учили-
ще традиционно уделяется куль-
турно-досуговой работе. Своим 
усердием военнослужащие про-
славляют училище на мероприя-

тиях общероссийского масштаба. 
Чего только стоят успехи вокаль-
но-инструментального ансам-
бля училища, который ежегодно 
становится лауреатом краевого 
конкурса героико-патриотиче-
ской песни «Пою моё Отечество» 
и Всероссийского фестиваля на-
родного творчества 
«Катюша». Сбор-
ная команда КВН 
училища прини-
мает активное 
участие в про-
водимых играх 
и фестивалях 
КВН междуна-

родного, всероссийского, краево-
го, регионального уровней. 

Особо стоит отметить высту-
пление команды в гала-концерте 
Международного фестиваля ко-
манд КВН «КиВиН-2017», про-
ходящего в городе Сочи, по ре-
зультатам которого она завоевала 
право участия в играх Премьер-
лиги на сцене Московского моло-
дёжного центра «Планета КВН», 

которые транслировались на Пер-
вом канале. Бренд TOP SECRET 
стал широко известен и вышел 
на общероссийский уровень. При 
этом имя команды неразрывно 
ассоциируется с Краснодарским 
высшим военным училищем. 

В апреле того же года сбор-
ная училища по КВН выполня-
ла задачу по морально-психоло-
гическому обеспечению наших 
войск в Сирийской Арабской 
Республике, которая давала кон-
церт для российских военно-
служащих, выполняющих там 
служебные и боевые задачи. Воз-
можность выступить на сцене 
авиабазы Хмеймим – это боль-

шая честь для всего коллек тива. 
Будучи постоянным участ-

ником финальных игр на кубок 
министра обороны Российской 
Федерации, в декабре 2018 года 
команда КВН Краснодарского 
высшего военного училища TOP 
SECRET заняла второе место в 
финале. В нынешнем году коман-
да вновь рвётся к победе и уже 
скоро поборется за звание чем-
пионов армейского КВН в городе 
Москве.

В рамках изучения курсантами 
училища географии своей страны, 
формирования ответственного и 
бережного отношения к природе в 
училище организовано географи-
ческое сообщество, позволившее 
курсантам и офицерам училища 

объединить теоретические знания 
и практическое изучение природ-
ных и исторических мест края. 
Среди достижений стоит выделить 
историко-географические походы 
на вершины Кавказского хребта и 
покорение самой высокой точки 
Европы – горы Эльбрус. На высо-
те 5642 метра был установлен флаг 
с геральдикой училища. 

Одно из важнейших направле-
ний в подготовке к юбилею – раз-
работка большого исторического 
труда «Краснодарское высшее во-
енное училище имени генерала 
армии С.М. Штеменко: история 
создания и развития», шаг за ша-
гом отражающего знаменательные 
вехи возникновения вуза, этапные 
моменты в его деятельности в мир-
ное и военное время. 

«Это будет насыщенный ил-
люстрациями и архивными 
данными исторический очерк, 
повествующий о роли Краснодар-
ского высшего военного училища, 

– поясняет один из авторов книги 
полковник Александр Крупенин. 
– Такой замысел не только от-
ражает познавательный интерес 
к теме, но и решает гораздо более 
глубокую задачу: восстановить 
связь времён, увлекательно рас-

сказать о том, на какой историче-
ской основе зиждется современная 
жизнь училища». 

Редакционно-издательская 
группа выражает уверенность, что 
книга поможет укрепить высокие 
моральные и деловые качества бу-
дущих выпускников, сформиро-
вать у них чувство ответственности 
и гордости за принадлежность к 
Вооружённым Силам Российской 
Федерации и Службе защиты госу-
дарственной тайны. 

Впервые в истории была из-
готовлена своя ведомственная ме-
даль «Генерал армии Штеменко», 
награждение которой ветеранов 
и военнослужащих службы про-
водится по решению руководства 
Вооружённых Сил. И символично, 
что награда за осуществление дея-
тельности по защите государствен-
ной тайны имеет наименование, 
совпадающее с почётным  наиме-
нованием Краснодарского высше-
го военного училища.

ИСТОРИЧЕСКАЯ И ДУХОВНАЯ 
ЗНАЧИМОСТЬ

16 ноября 2018 года Святей-
шим патриархом Московским и 
всея Руси Кириллом небесным 
покровителем Службы защиты 
государственной тайны Вооружён-
ных Сил Российской Федерации 
определён святой Архангел Гаври-
ил. Училище – это неотъемлемая 
часть службы, и весь личный со-
став в полной мере осознает зна-
чимость духовной защиты одним 
из семи главных ангелов право-
славной церкви. 

Одна из наиболее ответствен-
ных и амбициозных задач в предъ-
юбилейный период  была связана 
с проектом создания памятника 
выдающемуся военному деятелю, 
чьё имя вот уже более 40 лет но-
сит Краснодарское высшее воен-
ное училище, – генералу армии 
Сергею Матвеевичу Штеменко. 
Открытие памятника состоялось 
12 июня 2019 года. На церемо-
нии, кроме ветеранов и почётных 
гостей, присутствовала  внучка 
полководца Мария Владимировна 
Корнеева. 

В целях придания историче-
ской значимости и сохранения 
славных воинских традиций впер-
вые в истории Службы защиты 
государственной тайны были ут-
верждены текст и музыка Торже-
ственной песни Службы защиты 

государственной тайны Вооружён-
ных Сил Российской Федерации. 
За почти вековую историю службы 
это первая Торжественная песня, 
официально утверждённая руко-
водством Министерства оборо-
ны. И исполняя её, все курсанты 
и офицеры училища с гордостью 
говорят Родине: «Мы на защите 
гостайны!» 

Логическим продолжением 
Торжественной песни службы 
стало создание в 2019 году Тор-
жественной песни училища. Куда 
бы ни направляла специалиста 
службы его офицерская судьба, 
он до своих седин помнит каждое 
мгновение, проведённое в  Крас-
нодарском высшем военном учи-
лище.

В 90-летний юбилей училища 
были выпущены памятная марка 
и конверт, посвящённые училищу. 
В день Службы защиты государ-
ственной тайны 13 ноября 2019 
года в Москве состоялась церемо-
ния гашения марки. Учитывая ко-
личество тиража, по прошествии 
определённого количества лет она 
будет достойным уникальным экс-
понатом в коллекциях филатели-
стов.

Значимым событием в истории 
училища стало награждение вуза 
орденом, учреждённым в честь 
легендарного полководца Георгия 
Константиновича Жукова. 18 ок-
тября 2019 года в Национальном 
центре управления обороной лич-
но министром обороны генералом 
армии Сергеем Шойгу на Боевом 
Знамени училища был закреплён 
орден Жукова. Это событие сви-
детельствует о том, что былые за-
слуги Краснодарского высшего 
военного училища помнят и чтут 
и признают правильность нынеш-
него курса развития военного учи-
лища.

В настоящее время учили-
ще активно реализует требова-
ния министра обороны России 
ге нерала армии Сергея Шойгу 
о том, что выпускники долж-
ны быть готовы решать самые 
сложные задачи. Для этого 
нужно использовать самые эф-
фективные образовательные 
программы. Несмотря на свой 
почётный возраст, училище мо-
лодеет и развивается. И ещё не 
одно поколение будет обучать-
ся в стенах прославленного вуза 
и, несомненно, достойно про-
явит себя на защите нашего Оте-
чества.

Фото КВВУ

   

В конкурсах на лучшие научные работы 
среди военных вузов России КВВУ регулярно 
занимает призовые места

Начальник Восьмого управления Генерального штаба ВС РФ генерал-лейтенант Ю.В. КУЗНЕЦОВ поздравляет вуз 
с юбилеем.

Торжественное построение личного состава училища.

Умения, приобретённые в стенах КВВУ, его выпускники отрабатывают и в полевых условиях.

Курсанты училища взяли шефство над 
Краснодарским комплексным центром помощи 
детям, оставшимся без попечения родителей
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Юрий БЕЛОУСОВ 

Подводя за девять месяцев те-
кущего года итоги обеспечения 
воен нослужащих Центрального 
военного округа жилыми поме-
щениями, начальник ФГКУ 
«Центррегионжильё» Валерий 
Овчаренко уверен – несмотря на 
то, что год ещё не завершился, 
есть все шансы не только спра-
виться с текущими задачами, но 
и перевыполнить их.

За девять месяцев текущего 
года учреждению удалось успеш-
но освоить лимит в размере 9 
миллиардов 250 миллионов ру-
блей. Это была самая большая 
сумма за всё время предоставле-
ния денежных объёмов за ана-
логичный период по сравнению 
с предыдущими годами. За счёт 
этого к сегодняшнему дню уда-
лось обеспечить квадратными 
метрами 1235 человек. Это 736 
офицеров, три сотни прапорщи-
ков и 199 из числа рядового и сер-
жантского состава.

Общая цифра на несколько 
единиц ниже прошлогоднего по-
казателя – в 2018 году за счёт суб-
сидий жильё приобрели 1240 во-
еннослужащих ЦВО. «В данном 
случае важнейшая роль состоит 
уже не столько в количестве но-
восёлов, сколько в их семейном 
статусе, – поясняет Валерий Ов-
чаренко. – В этом году у нас в 
списке очередников было гораз-
до больше многодетных семей».

Одной из популярных форм 
жилищного обеспечения военнос-
лужащих ЦВО в ФГКУ «Центр-
регионжильё» остаётся вариант 
жилищной субсидии. Будущий 

новосёл обретает возможность, 
что называется, под свой запрос 
и вкус выбрать жилое помещение. 
Данная программа быстро набра-
ла популярность в среде военнос-
лужащих. И неудивительно, когда 
речь идёт о достаточно внуши-
тельной денежной сумме.

Например, в 2018 году макси-
мальная сумма жилищной субси-
дии в ЦВО была выплачена пред-
ставителю Екатеринбургского 
гарнизона – более 14 миллионов 
170 тысяч рублей из расчёта на 
семью из восьми человек. В этом 
году, при том же численном со-
ставе семьи, предоставлено 14 
миллионов 834 тысячи рублей 
военнослужащему, проходя-
щем службу в Тоцком гарнизоне 
(Оренбургская область). 

Сравнивая текущий результат 
по обеспечению военнослужа-
щих служебным жильём, можно 
говорить о стабильности. Вале-
рий Александрович констатиру-
ет: за два года жильё получили 
более 10 тысяч военнослужащих.

Начальник ФГКУ «Центрре-
гионжильё» акцентирует внима-
ние на том, что 2018 год был для 
военного округа более результа-
тивным в отношении ввода жилья 
в эксплуатацию. Согласно плану 
ввода в строй объектов капиталь-
ного строительства в гарнизонах 
ЦВО только под заселение было 
сдано четыре жилых объекта. 
Тогда наиболее знаковыми стали 
новоселья, прошедшие в Камен-
ске-Уральском (Свердловская 
область), где 238 человек из со-
става авиабазы армейской авиа-
ции ЦВО заселились в два много-
этажных дома, и в Республике 

Хакасия, где был заселён один 
многоквартирный жилой дом. 

Приятным долгожданным по-
дарком стала передача вновь по-
строенного дома в Новосибирске 
на 224 квартиры. Это одна трёх-
подъездная 17-этажная высотка. 
Она, по словам Валерия Овча-
ренко, своим объёмом заметно 
сократила численность очеред-
ников на служебное жильё в Но-
восибирском гарнизоне. 

На этом фоне возникает за-
кономерный вопрос. За счёт чего 
ФГКУ «Центррегионжильё» уда-
лось превзойти прошлогодние 
показатели? 

– В том числе за счёт чётко 
спланированной работы во вза-
имодействии с командованием 
воинских частей по предостав-
лению военнослужащим жилых 
помещений, за выездом военнос-
лужащих к новому месту службы, 
– поясняет Валерий Овчаренко. 

Только за первый месяц 2019 
года для тех военнослужащих 
ЦВО, кто воспитывает трёх и бо-
лее детей, было предоставлено 16 
многокомнатных квартир. Чис-
ло тех новосёлов представляла и 
дружная семья младшего сержан-
та контрактной службы Алек-
сандра Олейникова из Екате-
ринбургского гарнизона (Сверд-
ловская область). Александр и 
его супруга Галина воспитывают 
шестерых детей. Главе семей-
ства, кстати, вместе с ключами 
от квартиры площадью свыше 
90 квадратных метров было тор-
жественно вручено памятное 
свидетельство о том, что 
он является 
4 0 - т ы с я ч -
ным воен-

нослужащим Цент рального во-
енного округа, обеспеченным 
служебным жильём. 

Стоит отметить, что до кон-
ца текущего года новосёлами 
служебных квартир станут ещё 
несколько многодетных семей. 
А всего согласно графику ввода 
в эксплуатацию объектов капи-
тального строительства на тер-
ритории ЦВО предусмотрена 
сдача семи жилых домов на 676 

квартир. Новоселья пройдут в 
Абакане, где к сдаче готовятся 
четыре жилых дома на 186 квар-
тир, в Казани построен ещё один 
150-квартирный дом и два дома в 
Челябинске на 340 квартир. 

И еще несколько цифр по 
жилищному обеспечению во-
еннослужащих, участвующих в 
накопительно-ипотечной си-
стеме (НИС). За девять месяцев 

текущего года 
ФГКУ «Цен-
тррегионжи-

льё» при-
няло 422 
р е ш е н и я 

о выплате 
участникам 

НИС и чле-
нам их 
семей де-
н е ж н ы х 

средств, дополняющих накопле-
ния, на сумму более 831 милли-
она рублей. За аналогичный пе-
риод прошлого года по данному 
вопросу было принято лишь 281 
решение на общую сумму в 357 
миллионов рублей. Простой ма-
тематический подсчёт показыва-
ет, что объём выплат уволенным 
военнослужащим – участникам 
НИС – возрос более чем в два 
раза.

Но и это в вопросе обеспече-
ния военнослужащих военного 
округа жилыми помещениями 
ещё не всё. Валерий Овчаренко 
не без удовлетворения анонси-
рует грядущее в этом вопросе до-
полнение. 

– Со второй половины это-
го года мы достаточно активно 
приступили к работе в новом для 
нас направлении, – раскрывает 
в ходе встречи суть озвученно-
го новшества начальник ФГКУ 
«Центррегионжильё». – Заходя 
издалека, скажу, что механизм 
отработки данной методики в 
жилищной сфере вынашивается 
с 2011 года. Суть вопроса в том, 
что в системе закрытых военных 
городков по сей день существует 
проблема – идёт очень низкий 
процент отселения лиц, утратив-
ших связь с военным ведомством.

Военных городков закрытого 
типа на территории ЦВО предо-

статочно. Число пенсионеров, 
желающих перебраться из обосо-
бленного периметра в обычные 
населённые пункты, велико. В 
нашем реестре их уже более 900! 
Причём из них лишь три чело-
века, кто является военнослужа-
щим запаса. Остальные – лица 
из числа гражданского персонала 
Минобороны России, ставшие 
пенсионерами много лет назад. 
Подспорьем в деле отселения 
старшего поколения мог бы слу-
жить давно и успешно работаю-
щий механизм Государственного 
жилищного сертификата. Но тут 
опять возникает проблема – ГЖС 
нам поступает очень мало. На 
этот год, к примеру, было полу-
чено лишь 29 штук. 

В этом деле в роли своеобраз-
ной палочки-выручалочки Вале-
рий Овчаренко видит указ Пре-
зидента России и базирующийся 
на его основе приказ главы во-
енного ведомства, в положениях 
которых раскрывается неслож-
ный механизм отселения пенсио-
неров с закрытых территорий. И 
этим шансом в ФГКУ «Центрре-
гионжильё» не преминут вос-
пользоваться.

– В настоящее время мы в 
рамках упреждения уже формиру-
ем соответствующий жилищный 
фонд под категорию потенциаль-
ных отселенцев, – поясняет Ва-
лерий Овчаренко. – Совместно с 
командирами частей ведём среди 
кандидатов активную разъясни-
тельную работу, в ходе которой 
предлагается альтернатива: либо 
ждать своей очереди на получе-
ние ГЖС, либо соглашаться на 
получение в ряде городов страны 
своей квартиры.

Места для переселения до-
стойные: Вологда, Воронеж, 
Калуга, Рязань, Тверь, Пущи-
но (Московская область) и так 
далее. И люди в большинстве 
своём склонны ко второму вари-
анту. Из тех, с кем удалось пере-
говорить, около сотни человек 
готовы «хоть завтра» перебраться 
на новое место жительства. А по-
чему бы и нет? В тех же Вологде, 
Твери предлагаются квартиры в 
домах-новостройках. Для нас в 
свою очередь дополнительный 
механизм по отселению граждан 
из закрытых военных городков 
обернётся лишь плюсом. Осво-
бождённые квартиры мы тут же 
распределим между нуждающи-
мися в жилых помещениях воен-
нослужащими.

Екатеринбург

   ,   
В ЦВО не первый год эффективно реализуются программы жилищного обеспечения военнослужащих

Радостный день для военнослужащих ЦВО и членов их семей.

До конца года на территории ЦВО 
предусмотрена сдача семи жилых домов на 
676 квартир – в Абакане, Казани и Челябинске

Главный храм Вооружённых Сил 
возводится к 75-летию Великой 
Победы. Все элементы его вну-
треннего и внешнего убранства 
так или иначе связаны с этим со-
бытием, с духовной и героической 
символикой. 

Высота звонницы 75 метров, а 
малого купола 14,18 метра. Так же, 
как и протяжённость галереи «До-
рога памяти», строительство ко-
торой уже ведётся, составит 1418 
мет ров – по числу дней Великой 
Отечественной войны. Централь-
ный купол тоже уникальный, 
диаметр барабана, на который он 
установлен, – 19,45 метра. 

«В мае 2020 года вся страна бу-
дет отмечать великий и радостный 
праздник Победы нашего народа в 
Великой Отечественной войне. И 
купола храма Победы будут сиять 
символом того, что мы – победи-
тели, символом духовной крепости, 
святости подвига и великой жертвы 
всего нашего народа. Храм посвя-

щён всем защитникам Отечества и 
является памятником погибшим в 
годы войны. Именно купола и кре-
сты храма Победы – Главного хра-
ма Вооружённых Сил России будут 
видны издалека и своим блеском 
ознаменуют нашу добрую волю и 
великую благодарность всем во-
инам, отдавшим свои жизни за 
Отечество, за Великую Россию», – 
сказал настоятель Главного храма 
ВС РФ владыка Стефан.

Купол подняли при помощи 
уникального крана в 750 тонн. Для 
устойчивости вес крана увеличили 
контргрузами до 1250 тонн.

Всего Главный храм ВС РФ 
украсят шесть куполов. Четыре 
одинаковых купола будут уста-
новлены на так называемые чет-
верики, три из них уже заняли 

свои места. Ещё один установят на 
звонницу, а самый большой купол 
сегодня занял центральную часть 
храма. 

Все купола были предварительно 
собраны на площадке рядом с глав-
ным входом и в течение нескольких 
дней их установили на храм. 

Напомним, что основа кон-
струкции создана по оригинально-
му проекту, каркас из высоколеги-
рованной стали. Заложенный ус-

ловный коэффициент прочности 
купола – от 300 до 1500 лет. Точно 
рассчитать этот показатель невоз-
можно. Фермы металлокаркаса 
проверяли верхней нагрузкой в 
100 тонн и боковой в 20. Деформа-
ция составила всего 2 миллиметра. 
Это значит, что через пятьдесят лет 
износ купола будет 0 процентов. 

   
На Главный храм Вооружённых Сил РФ установили 
центральный купол весом около 80 тонн

Заложенный условный коэффициент прочности 
купола – от 300 до 1500 лет

    
   

Продолжается сбор пожертвований на строительство Главного 
военного храма Воскресения Христова в ознаменование 
75-й годовщины Победы в Великой Отечественной войне

На сегодняшний день на строительство Главного военного храма 
Воскресения Христова перечислено 2 994 065 645,99 рубля

Реквизиты счёта в 
ПАО «ВТБ»
Наименование кре-
дитной организации: 
Банк ВТБ (публичное акционерное общество)
Расчётный счёт: 40701810503800000108
БИК: 044525187
КОРР. СЧЁТ:30101810700000000187
КОД ОКПО: 00032520          
ИНН: 7702070139          
КПП: 770943001         
ОГРН: 1027739609391     

Реквизиты счёта в 
АО «Газпромбанк»
Н а и м е н о в а н и е 
кредитной организации:
«Газпромбанк» (Акционерное общество)
Расчётный счёт: 40703810400000000189
БИК: 044525823
КОРР. СЧЁТ: 30101810200000000823
КОД ОКПО: 09807684
ИНН: 7744001497
КПП: 772801001
КПП: 997950001 (для использования в счетах-фактурах)
ОГРН: 1027700167110

Реквизиты счёта 
в АО «Промсвязь-
банк»
Наименование кредитной организации:
«Промсвязьбанк» (Акционерное общество)
Расчётный счёт: 40701810000000001414
БИК: 044525555
КОРР. СЧЁТ: 30101810400000000555 в ГУ Банка Рос-
сии по ЦФО
КОД ОКПО: 40148343         
ИНН: 7744000912          
КПП: 772201001         
ОГРН: 1027739019142      

Реквизиты счёта в 
ПАО «Сбербанк»
Н а и м е н о в а н и е 
кредитной организации:
ПАО «СБЕРБАНК»
Расчётный счёт: 40703810438000010095
БИК: 044525225
КОРР. СЧЁТ: 30101810400000000225
КОД ОКПО: 00032537  
ИНН: 7707083893
КПП: 773601001
ОГРН: 1027700132195

ВНЕСТИ ПОЖЕРТВОВАНИЕ (ПЕРЕВОДОМ НА РАСЧЁТНЫЙ СЧЁТ)
Получатель платежа БЛАГОТВОРИТЕЛЬНЫЙ ФОНД «ВОСКРЕСЕНИЕ»

ИНН 7704459700, КПП 770401001
РЕКВИЗИТЫ ДЛЯ ПЕРЕЧИСЛЕНИЯ СРЕДСТВ

Внести пожертвование на строительство Главного храма Вооружённых Сил 
в онлайн-режиме можно с помощью платёжных интернет-систем

На сайте благотворительного фонда «Воскресе-

ние» подключена система электронных интернет-

платежей, с помощью которых теперь в онлайн-ре-

жиме можно перечислить пожертвования на строи-

тельство Главного храма Вооружённых Сил. Платежи 

могут осуществляться как физическими, так и юри-

дическими лицами всеми самыми распространённы-

ми способами оплаты с помощью элект ронных он-

лайн-инструментов.

Физическим лицам на сайте благотворительного 

фонда «Воскресение» перечислить средства можно 

переводом с банков-

ской карты, средства-

ми электронных платёжных си-

стем Яндекс.Деньги, WebMoney 

и Сбербанк-онлайн, внесением 

наличных средств через сети тер-

миналов магазинов «Связной» и 

«Евросеть».

Для юридических лиц, кроме того, существует 

возможность заключения договора на благотвори-

тельную деятельность.

Что может быть ценнее для семьи военнослужащего, чем обладание 
собственным жильём?



С 1 СТР.

По словам офицера ЦПВС 
Сергея Зинченко, колонну с гу-
манитарной помощью на земле 
сопровождала техника военной 
полиции Вооружённых Сил РФ, 
а воздухе – вертолёты российских 
ВКС, которые для обеспечения 
безопасности шли на предельно 
низкой высоте.

Айн-Иса, до того как её ос-
вободили формирования «Си-
рийских демократических сил», 
контролировалась несколько 
лет «Исламским государством»*. 
Местные жители рассказывают, 
что боевики забирали у людей про-
дукты, лишали доступа к питьевой 
воде, разрушили инфраструктуру, 
повредили оросительные системы. 
В октябре 2019 года по договорён-
ности с курдами в этот город вош-
ли правительственные силы САР.

Военнослужащие ЦПВС побы-
вали и в населённом пункте Эль-
Хиша в провинции Ракка. Они 
привезли продовольственную по-
мощь его жителям, сообщил рос-
сийским журналистам представи-
тель ЦПВС Владимир Варнавский. 
«Общая масса индивидуальных 
продовольственных наборов со-
ставила более 10 тонн. Мы переда-
ли муку, сахар, рис, чай, сгущённое 
молоко», – сказал офицер.

Наша справка. Российский 
Центр по примирению враждую-
щих сторон и контролю за пере-
мещением беженцев в САР был 
создан в 2016 году. В задачи цен-
тра входит заключение соглаше-
ний о присоединении незаконных 
вооружённых формирований и 
отдельных населённых пунктов 
к режиму прекращения боевых 
действий, а также координация 
доставки гуманитарной помо-
щи. Центром всего организованы 
и проведены 2243 гуманитарные 
акции. Сирийским гражданам до-
ставлены и распределены 3723,09 
тонны продовольствия, бутили-
рованной воды и предметов первой 
необходимости. 

РОССИЙСКИЙ ФЛАГ НАД 
СИРРИНОМ

Военная полиция Вооружён-
ных Сил РФ на минувшей неделе 
взяла под охрану аэродром близ 
Кобани (Айн-эль-Араб), где ранее 
базировались военнослужащие 

США, вскоре здесь разместится 
центр выдачи гуманитарной по-
мощи для местных жителей. Этот 
полевой аэродром в районе на-
селённого пункта Метрас на се-
веро-востоке провинции Алеппо 
перешёл под контроль правитель-
ственных сил САР. 

Рядом с грунтовой взлётной 
полосой размещалась военная база 
США Сиррин. В прошлую среду 
американские военнослужащие 
спешно покинули её территорию. 
Американцы использовали этот 
аэродром для снабжения своих 
баз, а также завозили военную по-
мощь для так называемой умерен-
ной оппозиции.

«Наше подразделение при-
ступило к охране аэродрома, ор-
ганизовав патрулирование по пе-
риметру и боевое охранение на 
оборудованных огневых позициях. 
В настоящее время сапёры прове-
ряют объект на отсутствие взрыво-
опасных предметов. В ближайшее 
время здесь разместится центр вы-
дачи гуманитарной помощи для 
местных жителей», – сообщил Да-
мир, старший инспектор военной 
полиции.

В свою очередь представитель 
Центра по примирению враждую-
щих сторон и контролю за переме-
щением беженцев (ЦПВС) Сергей 
Жмурин сказал журналистам, что в 
четверг российская сторона начала 
«разворачивать отделение центра 
примирения в населённом пункте 
Метрас, который будет решать за-
дачи помощи возвращения к мир-
ной жизни». «Сегодня мы начи-
наем осуществлять гуманитарную 
помощь, оказывать медицинскую 
помощь жителям и возвращать их 
к мирной жизни», – добавил он.

На территории военной базы 
остались контейнеры с различны-
ми медицинскими препаратами 
и оборудованием. Оставленная в 

спешке инфраструктура подтверж-
дает, что американские войска 
планировали на территории Си-
рии оставаться надолго и основа-
тельно. Оборудованные кондици-
онерами модули для комфортного 
проживания, автономная система 
энергообеспечения, мобильные 

гигиенические комплексы, рас-
считанные на обслуживание око-
ло сотни человек, и даже зал для 
фитнеса с тренажёрами. Сейчас на 
базе работают сапёры. Они иссле-
дуют территорию и помещения на 
наличие взрывоопасных веществ.

СОВМЕСТНОЕ 
ПАТРУЛИРОВАНИЕ 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ

Усилиями России продолжа-
ется реализация положений рос-

сийско-турецкого 
меморандума 
о взаимопо-
н и м а н и и , 

принятого 22 октября 2019 года. 
Как сообщил на брифинге руко-
водитель ЦПВС генерал-майор 
Юрий Боренков, 16 ноября со-
стоялось совместное россий-
ско-турецкое патрулирование по 

маршруту Дейрун-Ага – Делави-
Кара в провинции Хасеке общей 
протяжённостью 32 километра. 
Прикрытие колонны с воздуха 
обеспечивалось вертолётами ВКС 
России.

«Совместный патруль, стар-
товавший от пункта перехода на-

селённого пункта Дейрун-Ага, 
преодолел новый маршрут и за-
вершил свою работу, пройдя через 
пункт перехода населённого пун-
кта Делави-Кара. В ходе патрули-
рования на маршруте совместный 
патруль прошёл через несколько 
сирийских населённых пунктов. 
Это было седьмое совместное па-
трулирование сирийско-турецкой 
границы», – говорится в сообще-
нии Минобороны России.

Также продолжается патрули-
рование подразделениями россий-
ской военной полиции 

по маршрутам Айн-Иса – Эль-
Хувейша, Аджами – Авшария, 
Аджами – Манбидж в провинции 
Алеппо. Силами армейской авиа-
ции, базирующейся на аэродроме 
Камышлы, осуществлено воз-

душное патрулирование на севере 
провинции Хасеке.

В ИДЛИБЕ НЕСПОКОЙНО

Сложная ситуация сохра-
няется в Идлибской зоне де-
эскалации. Российской частью 

представительства совместной 
российско-турецкой комиссии по 
рассмотрению вопросов, связан-
ных с фактами нарушений режима 
прекращения боевых действий, 
ежедневно фиксируются десят-
ки фактов открытия огня со сто-
роны незаконных вооружённых 
формирований. На территории 
этой провинции продолжают бес-
препятственно действовать экс-
тремистские организации, многие 
из которых считаются не только в 

России, но и в западных стра-
нах террористическими.

По оценке экспертов, 
с о х р а н я е т с я 

опасность провокаций боевиков 
группировки «Хайят Тахрир аш-
Шам» (новое название террори-
стической организации «Джебхат 
ан-Нусра»*) с использованием 
химического оружия. Их цель оче-
видна – подорвать политический 
процесс и сорвать работу Консти-
туционного комитета в Женеве.

ВЫВОДЫ «ПОДОГНАЛИ»

В минувшем октябре было об-
народовано заключение специаль-
ной независимой комиссии, ко-
торая провела встречу с одним из 
членов следственной группы Ор-
ганизации по запрещению хими-
ческого оружия (ОЗХО). Эксперты 
сделали вывод, что расследование 
ОЗХО инцидента с возможным 
применением химического оружия 

в сирийском городе Дума 7 апреля 
2018 года велось с использованием 
неприемлемых методов работы, 
направленных на то, чтобы подо-
гнать доклад под предопределён-
ные заключения. Выводы специ-
алистов опубликованы 23 октября 
на портале WikiLeaks.

«Основываясь на развёрну-
той презентации информатора, 
включавшей электронные письма, 
текстовые сообщения и скрытые 
предварительные доклады, мы 
единогласно выражаем обеспоко-
енность неприемлемыми метода-
ми работы, используемыми при 
расследовании инцидента, – под-
черкнули эксперты. – Представ-
ленные доказательства убедили 
нас в том, что ключевая информа-
ция о химических анализах, ток-
сикологических консультациях, 
баллистических исследованиях и 
опросах свидетелей была скрыта, 
по всей видимости с целью под-
держки предопределённых заклю-
чений».

Кроме того, специалистам 
стало известно о «вызывающих 
тревогу попытках отстранить не-
которых инспекторов от рассле-
дования и помешать им высказать 
обоснованные опасения, обратить 
внимание на отступления от пра-
вил или даже выразить отличные 
мнения или оценки», т.е., по сути, 
воспользоваться своими правами, 
предусмотренными Конвенцией о 
запрещении химического оружия 
и направленными на обеспечение 
независимости и авторитетности 
докладов ОЗХО.

«Убедительные доказательства 
неподобающих действий в рас-
следовании ОЗХО по инциденту 
с возможным применением хи-
мического оружия в Думе под-
твердили сомнения и подозрения, 
которые были у меня и ранее, – 
отметил член независимой комис-
сии бразильский дипломат Хосе 
Бустани, являвшийся первым ге-
неральным директором ОЗХО в 
1997–2002 годах. – То, что сооб-
щалось в международной прессе, 
не имело смысла. Даже офици-
альные доклады по результатам 
расследования представлялись в 
лучшем случае противоречивыми. 
Теперь картина более ясная, одна-
ко она вызывает серьёзные беспо-
койства».
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Германия
«ТАЙФУНЫ» МОДЕРНИЗИРУЮТ

Представитель германских ВВС генерал-лей-
тенант Инго Герхарц признал, что на данный 
момент страна не обладает современными истре-
бителями. На вооружении ВВС остаются устаре-
вающие многоцелевые истребители четвёртого 
поколения Eurofighter Typhoon. В связи с этим 
было принято решение о модернизации авиапар-
ка. Для Eurofighter Typhoon в 2007 году была раз-
работана новая РЛС, которая значительно сокра-
щает время обнаружения цели. Но уже успевшая 
устареть новинка так и не была установлена на 
самолёты. Герхарц также отметил, что некоторые 
страны НАТО перешли на американские F-35, но 
эту идею командование люфтваффе не поддержа-
ло. 

США
ТРЕБУЕТСЯ «ЛЕТАЮЩИЙ» IPHONE

В рамках программы NGAD (Next Geneation 
Air Dominance) ВВС США намерены заказать раз-
работку одного или нескольких новых типов ис-
требителей, способных решать широкий спектр 
задач. Пентагон готов предоставить для этого 
около 14 млрд долларов. Помощник министра 
ВВС США по закупкам, технологиям и логистике 
Уилл Ропер заявил, что создать прототип-демон-
стратор планируется в пятилетний период. По его 
словам, ВВС США заинтересованы в самолёте, 
чем-то напоминающем «летающий» iPhone. Затем 
будет закуплено до одной тысячи новых машин, 
которые должны получить не только передовые 
системы сбора и обработки данных, но и усовер-
шенствованные двигатели, с помощью которых 
американские истребители будут «недосягаемы 
для самолётов противника».

Турция
ВОЕННЫЕ РАСХОДЫ ВОЗРАСТУТ

Проект госбюджета Турции на 2020 год пред-
усматривает увеличение на пять млрд долларов 
расходов на оборону и безопасность. Соответ-
ствующий законопроект презентован главой 
стратегического и бюджетного управления адми-
нистрации президента страны Наджи Агбалом. 
В 2020 году предлагается направить на финанси-
рование всех связанных с обороной и безопасно-
стью структур 141 млрд лир (23,9 млрд долларов). 
В бюджете центрального правительства на 2019 
год на содержание силовых ведомств выделялось 
18,8 млрд, однако в соответствии с дальнейшими 
корректировками властям пришлось дофинанси-

ровать силовиков ещё на 3–4 процента от изна-
чальной суммы. На образование в 2020 году вла-
сти направят 16 процентов бюджета (29,8 млрд 
долларов – 19 млрд в 2019 году), на здравоохране-
ние – 31 млрд (8,2 млрд в 2019 году).

Украина
К ПРОФЕССИОНАЛЬНОЙ АРМИИ

Министр обороны Андрей Загороднюк в ин-
тервью «ТСН.Тиждень» заявил, что Украина дви-
жется к отмене обязательного призыва в армию. 
«Это не будет скоро, это не будет в течение года, 
но это моя персональная цель – отменить при-
зыв», – заявил он. По его словам, страна движет-
ся к профессиональной армии, соответствующей 
стандартам НАТО. Ранее президент Украины 
Владимир Зеленский заявил о необходимости 
создания военной полиции. Им дано поручение 
министерству обороны до конца этого года вне-
дрить соответствующую стандартам НАТО новую 
объединённую систему управления вооружённы-
ми силами.

Боливия
КАДРОВЫЕ ПЕРЕСТАНОВКИ

И.о. президента Боливии Жанин Аньес 13 но-
ября назначила нового командующего вооружён-
ными силами страны. Вместо генерала Уильямса 
Калимана им стал генерал Карлос Орельяна Сен-
тельяс. Начальником Генерального штаба назна-
чен генерал Пабло Артуро Камачо, сухопутные 
войска возглавил генерал-майор Иван Патрисио 
Инчаусте, ВВС – генерал-майор Сиро Орландо 
Альварес Гусман, ВМС – контр-адмирал Мойсес 
Орландо Мехия. Прежний главком генерал Ка-
лиман сыграл ключевую роль в смене власти в 
стране. «Принимая во внимание эскалацию кон-
фликта и заботясь о человеческих жизнях, мы 
призываем президента уйти в отставку», – сказал 
он на пресс-конференции. Позиция армии выну-
дила президента Эво Моралеса на фоне обостре-
ния социального кризиса  и роста уличного наси-
лия покинуть страну. Командование вооружённых 
сил распорядилось тогда начать воздушную и на-
земную операции против «для нейтрализации во-
оружённых групп, действующих вне закона».

Израиль
НОВЫЙ МИНИСТР ОБОРОНЫ

С 12 ноября 2019 года ми-
нистром обороны Израиля 
является 47-летний Нафта-
ли Бенет, родившийся в 1972 
году в Хайфе в семье имми-
грантов из Сан-Франциско 
(США). Во время службы 
в Армии обороны Израиля 
командовал ротой спецназа 
генерального штаба, затем 
продолжил служить в резер-
ве в звании майора. В 1999 
году стал соучредителем и 
генеральным директором 

компании, занимающейся разработкой программ-
ного обеспечения в области компьютерной безопас-
ности (позднее продана за 145 млн долларов). Один 
из основателей партии «Новые правые».

По сообщениям информагентств

  

Марина ЕЛИСЕЕВА 

США и Республика Корея приняли решение отсрочить проведение совместного 
учения ВВС, запланированного на конец этого месяца, сообщило в воскресенье 
южнокорейское агентство «Рёнхап» со ссылкой на министра обороны США 
Марка Эспера. «После плотных консультаций и тщательных размышлений мы 
с Чоном Гён Ду решили отложить запланированное на этот месяц мероприя-
тие по совместным лётным учениям», – заявил глава Пентагона на совмест-
ной пресс-конференции с южнокорейским коллегой Чоном Гён Ду.

По словам Эспера, такое реше-
ние – это «акт доброй воли, вклад 
в атмосферу, способствующую ди-
пломатии и продвижению мира». 
Он призвал КНДР в ответ вернуться 
к столу переговоров без каких-либо 
предварительных условий. Министр 
обороны США не стал уточнять, вы-
брали ли Вашингтон и Сеул новую 
дату для учений.

С 2018 года Сеул и Вашингтон 
приостановили ряд крупных уче-
ний, в том числе летнее учение Ulchi 
Freedom Guardian (UFG) и зимнее 
учение ВВС Vigilant Ace, хотя сто-
роны продолжают проводить со-
вместные мероприятия меньшего 
масштаба для поддержания боевой 
готовности. В декабре, как объявил 
на днях заместитель руководителя 
аппарата объединённого комитета 
начальников штабов вооружённых 
сил США контр-адмирал Уильям 
Бирн, планировалось провести уче-
ние ВВС меньшего масштаба, чем 
Vigilant Ace («Бдительный ас»). В 
свою очередь официальный пред-
ставитель Пентагона подполковник 
Дейв Истберн уточнил, что в этом 
году манёвры будут называться 

«Комбинированное лётное учение». 
В Пхеньяне, как и следовало 

ожидать, раскритиковали решение 
о проведении учения ВВС США и 
Южной Кореи, заявив, что пере-
именование учения не изменит его 
агрессивного характера. В Пхеньяне 
опасаются, что подобные манёвры 
являются репетицией возможной 
операции по нанесению ударов по 
ключевым объектам ядерной ин-

фраструктуры республики, позици-
ям баллистических ракет, объектам 
хранения ядерных боезарядов. 

Посол по особым поручениям 
МИД КНДР Гвон Чон Гын заявил, 
что новое американо-южнокорей-
ское учение «обливает холодной 
водой час от часу затухающую искру 
корейско-американского диалога и 
устанавливает атмосферу конфрон-
тации на Корейском полуострове и в 
регионе». Северокорейский дипло-
мат подчеркнул, что терпение Пхе-

ньяна «подходит к пределу». 
В свою очередь постпред КНДР 

при ООН Ким Сон, выступая на 
заседании Генеральной Ассамблеи 
ООН, напомнил, что Пхеньян от-
казывается от испытаний ядерного 
оружия и пусков межконтиненталь-
ных баллистических ракет уже более 
20 месяцев, демонстрируя стремле-
ние к достижению мира.

Напомним, что год назад США 
и КНДР начали диалог, направлен-
ный на снижение напряжённости на 
Корейском полуострове. Тогда ка-
залось, что стороны близки к исто-
рическому прорыву. В ходе первой 
встречи, прошедшей 12 июня в Син-
гапуре, президент США Дональд 
Трамп и руководитель КНДР Ким 
Чен Ын подписали совместную де-
кларацию, в соответствии с которой 
Пхеньян взял на себя обязательства 
по денуклеаризации Корейского по-
луострова в обмен на гарантии без-
опасности. 

Однако в феврале 2019 года вто-
рая встреча лидеров двух стран, со-
стоявшаяся в Ханое, завершилась 
без подписания соглашений или де-
клараций. Twitter-дипломатия Трам-
па дала сбой, и анонсированной им 
сенсации не произошло. Стороны 
разошлись, договорившись лишь о 
продолжении диалога.

5 октября представители США 
и КНДР встретились в Швеции, но 
переговоры на рабочем уровне опять 
закончились безрезультатно. В Пхе-
ньяне заявили о провале перегово-
ров и посоветовали американской 
стороне лучше обдумать собствен-
ную позицию. В частности, глава 
департамента Северной Америки 
МИД КНДР Чо Чхоль Су, выступая 
8 ноября на Московской конферен-
ции по нераспространению, подчер-
кнул: в Пхеньяне рассчитывают, что 
США до конца этого года сделают 
конкретные шаги для диалога. 

Очевидно, отказ от проведения 
учения ВВС призван стать тем ша-
гом, который делает Вашингтон 
навстречу Пхеньяну. Но, как пола-

гают многие эксперты, прорыва в 
отношениях между США и КНДР 
до конца первого президентского 
срока Трампа всё же вряд ли следует 
ожидать, учитывая особенности ны-
нешней внутриполитической ситуа-
ции в Штатах. Вместе с тем нынеш-
нему хозяину Белого дома накануне 
выборов 2020 года жизненно важен 
публичный успех на международной 
арене или хотя бы его видимость в 
глазах избирателей. Отсюда и отме-
на лётных учений. 

«    
  …»

Вашингтон демонстрирует готовность 
к достижению договорённостей с Пхеньяном

ВВС Южной Кореи и США регулярно проводят совместные учения.

В Пхеньяне рассчитывают, что США до конца 
этого года сделают конкретные шаги для диалога

        

Российским ЦПВС организованы и проведены 2243 гуманитарные акции. 
Общий вес продовольствия, бутилированной воды и предметов первой 
необходимости – 3723,09 тонны

Российская военная полиция обеспечивает безопасность на севере Сирии.

                                        
* Террористическая группировка, 
запрещённая в РФ



С 1 СТР.

Благодаря всесторонней помощи 
и, главное, быстрому продвиже-
нию Красной Армии на выручку 
восставшим страна впоследствии 
была освобождена.

Посетители интернет-портала 
российского военного ведомства 
смогут ознакомиться с уникаль-
ными рассекреченными доку-
ментами из фондов Центрально-
го архива Министерства обороны 
РФ, содержащими свидетельства 
мужества и героизма участни-
ков восстания, оказания помо-
щи Красной Армией словацкому 
народу и действиям 1-го Чехос-
ловацкого армейского корпуса в 
годы войны.

В шифровке с грифом «Совер-
шенно секретно», опубликован-
ной в новом разделе, сообщается, 
что осенью 1944 года в Словакии 
действовали 42 партизанских от-
ряда численностью более 4,5 тыс. 
человек. Штаб народно-освобо-
дительного движения распола-
гался в городе Банска-Быстрица.

Повстанцам приходилось ве-
сти тяжёлые бои с оккупантами. 
Начальник Украинского штаба 
партизанского движения гене-
рал-лейтенант Тимофей Стро-
кач докладывал в Генеральный 
штаб Красной Армии о том, что 
командиры словацких партизан-
ских отрядов и воинских частей 
обратились с просьбой оказать 

им помощь десантом, авиацией, 
вооружением, боеприпасами, а 
также убедительно просили на-
править к ним военных предста-
вителей Красной Армии для ру-
ководства и координации боевых 
действий.

В документе также отмеча-
ется, что на северо-восточной 
границе Словакии расположены 
1-я и 2-я словацкие дивизии, на-
считывающие 24 тыс. военнослу-
жащих. Личный состав данных 
соединений настроен против 

немцев, ждёт и готов к переходу 
на сторону Красной Армии.

В рассекреченном докладе 
Верховному Главнокомандующе-
му Иосифу Сталину описывается 
план операции советских войск 
по выходу на словацкую границу 
и соединению со словацкими ча-
стями и партизанами. Согласно 
плану в операции предусматри-
валось задействовать 38-ю армию 
в составе шести стрелковых ди-
визий, усиленную 17-й артилле-
рийской дивизией прорыва, две 
танковые бригады, гвардейский 
кавалерийский корпус, реактив-
ную артиллерию и 1-й Чехосло-
вацкий корпус.

На сайте Минобороны Рос-
сии также размещено политдоне-
сение 1-го Украинского фронта о 
военно-политической обстанов-
ке на территории, занятой сло-
вацкими повстанцами, состав-
ленное на основе личных наблю-
дений заместителя начальника 
военного отдела газеты «Правда» 
майора Бориса Полевого. 

Данный документ заслужива-
ет особого внимания всех инте-
ресующихся военной историей. 
В нём, в частности, говорится, 
что «словацкие солдаты и офи-
церы сильно ненавидят немцев 
и горят желанием поскорее очи-
стить свою страну от оккупан-
тов с помощью Красной Армии, 
которую ждут с нетерпением… 
Бросается в глаза горячая и не-
поддельная любовь всех слоев 
словацкого населения к Красной 
Армии и братскому русскому на-
роду. Население восхищается 
Красной Армией, её победами 
и благодарит за помощь в созда-
нии Чехословацкого корпуса в 
СССР».

Кроме того, в политдонесе-
нии приведены слова местных 
жителей – военнослужащих, вра-
чей, рабочих и крестьян, – пре-
возносивших советских воинов и 
их победы. Так, словацкий гене-
рал Вист говорил: «Красная Ар-
мия показала всему миру пример 
стойкости и мужества в этой ве-
ликой войне. Для нас, воинов Че-
хословацкой Республики, огром-
ная честь сражаться бок о бок со 
знаменитыми бойцами Красной 
Армии за освобождение нашей 
Родины!»

Восхищение советскими бой-
цами выражал и доктор Фран-
тишек Немец, являющийся 
главным делегатом словацкого 

правительства на освобождён-
ной территории: «Победы, одер-

жанные Россией в этой войне, 
ее жертвы превышают всё, что 
сделали вместе взятые остальные 
страны антигитлеровской коа-
лиции. У словацкого народа есть 
пословица: «Вместе в бою, вместе 
и в миру». Я думаю, что выражу 
мнение всего нашего правитель-
ства и всего населения нашей 
родины, если официально скажу 
вам, что извечное братство наших 
народов, скреплённое кровью в 

этой великой войне, должно со-
храниться на вечные времена».

Позитивное и доверительное 
отношение словацкого народа к 
Красной Армии в итоге привело к 
тому, что 31 августа 1944 года, как 
свидетельствует боевое донесе-
ние командира 1-го Чехословац-
кого армейского корпуса в СССР 
генерала Яна Кратохвила, его со-
единение перешло в подчинение 
командующего войсками 4-го 
Украинского фронта. В составе 
корпуса находились, в частности, 
отдельная танковая и воздушно-
десантная бригады, а также авиа-
ционный полк.

3 сентября 1944 года коман-
дующие 1-м и 4-м Украинскими 

фронтами получили приказ об 
организации наступления с це-
лью выйти на границу Словакии 
и соединиться со словацкими 
 войсками и партизанами, кото-
рые вели борьбу против немец-
ких захватчиков. Согласно плану, 
утверждённому Верховным Глав-
нокомандующим, наступление 
должно было начаться не позднее 
8 сентября. Об этом свидетель-
ствуют соответствующие архив-

ные документы, размещённые в 
новом историческом разделе на 
сайте Минобороны России.

В боевом распоряжении шта-
ба 5-го авиационного Орловско-
го корпуса дальнего действия 
сообщается, что в период с 18 
сентября по 30 октября 1944 года 
части соединения выполняли 
спецзадания по десантированию 
личного состава и боевого груза 
подразделений 1-го Чехосло-
вацкого армейского корпуса, а 
также бомбардировке вражеских 
позиций.

Кроме того, в обзоре боевых 
действий 2-й воздушной армии 
за сентябрь 1944 года отмечено, 
что экипажи самолётов По-2 

 208-й ночной ближнебомбарди-
ровочной Киевской Краснозна-
мённой дивизии обеспечивали 
боевую работу партизанского 
движения в Словакии: перебра-
сывали партизанских руководи-
телей и организаторов боевых 
групп, вооружение и военное 
снаряжение, боеприпасы и ме-
дикаменты.

«Удалённость партизанских баз 
от аэродромов в среднем составля-
ла 120 км, что создавало большие 
трудности для самолётовождения, 
ограничивало время поиска це-
лей, полёты выполнялись почти 
на полный радиус действия По-2, 
а иногда при сильном встречном 
ветре (порядка 40 км/час) полёты 
производить не имелось возмож-
ности. Кроме того, в ночное время 
в горной местности в долинах рек 
и лощинах почти всегда стояли 
туманы, которые очень затрудня-
ли ориентировку и поиск целей», 
– описывается в опубликованном 
документе.

Исключительно самоотвер-
женной работой в сложных мете-
орологических условиях горной 
местности лётчики 208-й ночной 
ближнебомбардировочной Киев-
ской Краснознамённой дивизии 
обеспечили поддержку парти-
занского движения Словакии, 
установили связь партизанских 
соединений со штабом парти-
занского движения при Военном 
совете 1-го Украинского фронта, 
а также поддерживали «живую 
связь» командования словацкой 
армии с командованием Красной 
Армии.

Публикация рассекреченных 
документов о помощи Красной 
Армии словацким партизанам и 
повстанцам из фондов Централь-
ного архива Минобороны России 
является продолжением деятель-
ности военного ведомства, на-
правленной на охрану и защиту 
исторической правды, противо-
действие фальсификациям исто-
рии, попыткам пересмотра ито-
гов Великой Отечественной и 
Второй мировой войн.

  « » 
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Герои Советского Союза - офицеры 1-й отдельной чехословацкой пехотной бригады у танка Т-34 «Лидице». Слева 
направо: командир роты автоматчиков 1-го пехотного батальона поручик Антонин Сохор, командир роты танкового 
батальона поручик Иосиф Буршик, командир роты танкового батальона поручик Рихард Тесаржик. 1944 г. 

Офицер Красной Армии поздравляет офицера 1-го Чехословацкого армейского корпуса со взятием Дуклинского 
перевала в ходе Карпатско-Дуклинской наступательной операции, 6 октября 1944 г.

Расчёт орудия МЛ-20 в Карпатах, 1944 г.

Боевое распоряжение штаба 5-го авиационного Орловского корпуса 
дальнего действия, 3 октября 1944 г.

Донесение начальника Украинского штаба партизанского движения 
генерал-лейтенанта Т.А. Строкача, 6 сентября 1944 г.

-   …

3 сентября 1944 года командующие 1-м и 4-м 
Украинскими фронтами получили приказ выйти 
на границу Словакии и соединиться 
со словацкими войсками и партизанами

Осенью 1944 года в Словакии действовали 
42 партизанских отряда численностью более 
4,5 тыс. человек

Экипажи самолётов По-2  208-й ночной ближнебомбардировочной 
Киевской Краснознамённой дивизии обеспечивали боевую работу 
партизанского движения в Словакии



Леонид ХАЙРЕМДИНОВ 

В этом году за главный трофей 
спортивного турнира, инициатором 
которого выступил лично министр 
обороны Российской Федерации ге-
нерал армии Сергей Шойгу, поста-
вивший задачу возобновить прове-
дение всеармейских соревнований, 
боролись 110 военнослужащих. Они 
представляли 10 команд: Сухопут-
ные войска, Воздушно-космические 
силы, Военно-морской флот, Ра-
кетные войска стратегического 
назначения, Западный, Южный, 
Центральный и Восточный военные 
округа, Северный флот и Воздушно-
десантные войска. Напомним, что 
впервые «Командирские старты» 
были проведены в 2013 году.

Дружина Восточного военного 
округа по итогам пяти видов про-
граммы (бег, плавание, стрельба, 
гимнастика, легкоатлетическая 
эстафета) набрала 121 балл. На 
второй строчке итогового прото-
кола оказались представители Воз-
душно-десантных войск (ВДВ), в 
активе которых набралось 118 бал-
лов. Замкнули тройку лидеров во-
еннослужащие Западного округа 
(108 баллов).

Впрочем, после первого со-
ревновательного дня во главе про-
межуточной турнирной таблицы 
оказались десантники. По сумме 
бега на средние дистанции (1000, 
2000 и 3000 метров) и плавания им 
не было равных. 94 балла – с та-
ким результатом они готовились 
к стрелковому этапу «Командир-
ских стартов», который проходил 
в стрелковом тире в посёлке Ка-
лининец Наро-фоминского рай-
она (Московская область). Но их 
превосходство над шедшей второй  
командой Военно-морского флота 
было тем не менее минимальным. 
Спортивный коллектив ВДВ опе-
режал моряков всего на один балл. 
Третью позицию занимали спор-
тсмены ВВО (89 баллов).

Однако стрельба из штатно-
го оружия (ПМ-1, ПМ-2, ПМ-3) 
кардинально изменила сюжет со-
стязаний. Нельзя сказать, что во-
еннослужащие Восточного воен-
ного округа превзошли в стрельбе 
всех соперников, но выступили 
они удачнее лидировавших команд 
ВДВ и ВМФ. Поэтому после трёх 
видов программы именно коллек-

тив ВВО вышел в лидеры. В их ак-
тиве стало 106 баллов. Десантники 
переместились на вторую строчку 
(98 баллов), а замыкали тройку во-
еннослужащие ЗВО.

Такой же расклад сохра-
нился и после двух заключи-
тельных видов – гим-
настики (подтягивание 
на перекладине или 
толчок двух 24-ки-
лограммовых гирь) и 
легкоатлетической 
эстафеты 7х400 
метров. Они про-
ходили в легкоат-
летическом манеже 
крытого легкоатле-
тическо-футбольного 
комплекса ЦСКА.

В этот же день после 
сведения протоколов прошла тор-
жественная церемония награж-
дения победителей и призёров 
«Командирских стартов – 2019», 
в которой приняли участие вре-
менно исполняющий должность 
начальника Управления физиче-
ской подготовки и спорта ВС РФ 
полковник Андрей Зыков, глав-

ный судья соревнований, заме-
ститель начальника Управления 
физической подготовки и спорта 
полковник Александр Украинец 
и начальник Центрального спор-
тивного клуба армии в 1992–1993 
годах, основоположник армей-

ского рукопашного боя в 
Вооружённых Силах гене-
рал-майор запаса Станислав 

Лаговский.
С напутственным сло-

вом к участникам сорев-
нований и болельщикам 
обратился полковник 
Андрей Зыков. Он побла-
годарил организаторов, 

судей и весь коллектив, 
который принимал уча-

стие в турнире, а также по-
здравил всех с завершением 

спортивного праздника:
– От себя лично, от лица Управ-

ления физической подготовки и 
спорта Вооружённых Сил Россий-
ской Федерации и Центрального 
спортивного клуба армии благо-
дарю вас и желаю успехов. Ни в 
коем случае не останавливайтесь 
на достигнутом, потому что за 

вами ваш коллектив, ваши подчи-
нённые – они всегда будут делать 
так, как делает их командир. Сила 
примера, на мой взгляд, это самая 
большая сила! 

Подвела же черту «Коман-
дирским стартам – 2019» торже-
ственная церемония закрытия, 

проходившая в Центральном ака-
демическом театре Российской 
Армии. В ней участвовали заме-
ститель министра обороны Рос-
сийской Федерации – начальник 
Главного военно-политического 
управления Вооружённых Сил 
Российской Федерации генерал-
полковник Андрей Картаполов, 
врид начальника Управления фи-
зической подготовки и спорта ВС 
РФ полковник Андрей Зыков, 
начальник Центрального спор-
тивного клуба армии полковник 

Артём Громов и другие. В нача-
ле церемонии все присутствую-
щие в малом зале ЦАТРА смогли 
ещё раз вспомнить о прошедших 
спортивных баталиях: продемон-
стрированный видеоролик собрал 
лучшие моменты финального эта-
па всеармейских соревнований на 
Кубок министра обороны Россий-
ской Федерации.

– Я хотел бы от себя лично и 
от всего коллектива ЦСКА поже-
лать вам в следующем году новых 
спортивных результатов, успехов 
по службе – всего самого хороше-
го, а двери ЦСКА всегда открыты 
для вас, – сказал полковник Артём 
Громов.

Среди главнокомандующих 
(командующих) в этом году луч-
ший результат показал генерал-
майор Анатолий Концевой (за-
меститель командующего ВДВ), 
набравший 3016 баллов. Генерал-
лейтенант Сергей Севрюков (заме-
ститель командующего войсками 
ВВО) с результатом 2955 баллов за-
нял второе место. Тройку призёров 
замкнул вице-адмирал Виктор Со-
колов (заместитель командующего 
Северным флотом) – 2919 баллов.

Лучшим среди командующих 
объединениями стал полковник 
Николай Чобан (командир Ива-
новского гвардейского воздуш-
но-десантного соединения). Его 
результат составил 2431 балл и 
позволил ему обойти генерал-лей-
тенанта Александра Дуплинско-
го (командующий объединением 
ВВС и ПВО Западного военного 

округа), набравшего 2242 балла, и 
генерал-майора Дмитрия Краева 
(командующий армейским корпу-
сом Северного флота). На его сче-
ту 2202 балла.

Победу в категории «Командир 
соединения» с результатом 3730 
баллов одержал капитан перво-
го ранга Ильяс Шигапов (ВМФ). 
Серебряным призёром соревно-
ваний стал полковник Дмитрий 
Сухоручкин (ВКС). Набранных 
им баллов (3215) не хватило, чтобы 
первенствовать, но они позволили 

опередить полковника Романа Ти-
мофеева (ВВО).

Среди командиров полков по-
беду одержал полковник Виктор 
Соколов (ВВО), опередивший 
полковника Сергея Бессонова 
(ЗВО) и капитана первого ранга 
Александра Езеева (СФ).

Среди командиров батальо-
нов первенствовал майор Сергей 
Лобач (РВСН). Призёрами стали 
подполковник Сергей Пономарёв 
(ВВО) и майор Султан Хашегуль-
гов (ЮВО). 

Среди командиров рот наибо-
лее успешно выступили капитан 
Антон Попов (ВВО), лейтенант 
Иван Дунаев (ВВО) и капитан Ви-
талий Запруднов (ВДВ).

Лейтенант Станислав Леошко 
(ВКС) показал лучший результат 
среди командиров взводов. Он 
обошёл капитана Андрея Кураева 
(ЗВО) и старшего лейтенанта Вла-
димира Бурдинского (ВВО).

– Всё хорошее когда-то закан-
чивается, и сегодня седьмые «Ко-
мандирские старты» тоже стано-
вятся историей, славной историей 
армейского спорта наших совре-
менных Вооружённых Сил. Сейчас 
мы ставим точку, чтобы в следую-
щем году была написана новая гла-
ва. Я хочу поблагодарить всех, кто 
был причастен к этому удивитель-
ному событию: тех, кто организо-
вывал проведение «Командирских 
стартов», тех, кто предоставил для 
этого спортивную базу и поме-
щение театра, и, главное, тех, кто 
боролся. Кто бежал, плыл, под-
тягивался, стрелял, побеждал или 
проигрывал, – отметил заместитель 
министра обороны Российской 
Федерации – начальник Главного 
военно-политического управле-
ния Вооружённых Сил Российской 
Федерации генерал-полковник Ан-
дрей Картаполов. 

– В спорте, как и в жизни, не 
бывает такого, чтобы победителя-
ми были все. Есть те, кто выиграл, 
и есть те, кто сегодня проиграл. И, 
конечно, мне бы хотелось, чтобы 
те, кто проиграл сегодня, самым 
пристальным образом проанали-
зировали причины поражения, 
потому что не надо ехать на «Ко-
мандирские старты», чтобы прои-
грывать. Надо ехать побеждать, как 
это сделала команда Восточного 
военного округа, которая впервые в 
истории проведения соревнований 
стала двукратным чемпионом. Но-
вых побед вам! Новых достижений! 
Не только в армейском спорте, но 
и в целом в жизни. Побед нашей 
стране! Побед её спортсменам! По-
бед нашим Вооружённым Силам! 
– подытожил генерал-полковник 
Андрей Картаполов и объявил со-
ревнования закрытыми.  
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Константин ЛОБКОВ 

В спортивном комплексе «Олимпиец» 
завершился традиционный краевой 
турнир среди спортсменов специаль-
ных подразделений МВД, МЧС и во-
еннослужащих, посвящённый памяти 
полковника милиции Юрия Орленко, 
а также всех сотрудников силовых 
ведомств, погибших при выполнении 
государственных задач на Северном 
Кавказе. 

Во время торжественного от-
крытия его участников напутство-
вали на честную и упорную борьбу 
председатель межрегионального 
отделения ООВ «Боевое братство» 
полковник в отставке Александр Фё-
доров, двукратный чемпион мира по 
кикбоксингу среди профессионалов 
Александр Захаров, руководитель 
Ассоциации ветеранов боевых дей-
ствий полковник милиции запаса 
Юрий Крикунов, сын Юрия Орленко 
Михаил, президент федерации кик-
боксинга Приморского края Виктор 
Тарабарин и другие почётные гости.

А бои на ринге развернулись дей-
ствительно упорные! Они проходили 
по правилам фулл-контакт с лоу-ки-
ком по формуле три раунда по три 
минуты. В них участвовали опытней-
шие спортсмены, представляющие 
5-ю общевойсковую армию, отдель-
ную гвардейскую десантно-штурмо-
вую бригаду, Тихо океанское высшее 
военно-морское училище имени С.О. 
Макарова, ГУФСИН, спортивные 
коллективы из общественных объ-
единений «Держава» и «Патриот», 
сборную бойцов из Биробиджана.

По мнению главного судьи сорев-
нований Ильи Тарасенко, наиболее 
яркими из всех стали два боя в ве-
совой категории до 91 килограмма с 
участием Шамиля Вагабова, которые 
закончились досрочно. Несмотря 
на поражение, один из соперников 
Шамиля – его товарищ по коман-
де Владислав Маргарян – получил 
специальный приз за волю к победе, 
поскольку схватка между ними изо-
биловала различными приёмами и 
жёстким прессингом, проходила в 
высоком темпе. 

– Выделю и великолепный бой 
между Никитой Ивашкиным и Миха-
илом Ковылиным, – добавил судья. 
– Они показали высокую технику ве-
дения поединка в лучших традициях 
кикбоксинга. Старались проводить 
серийную работу руками, завершая 

атаку ногами. В результате победил 
Ковылин, а Ивашкин удостоен приза 
за волю к победе. Такую же награду 
получили ещё два участника турнира: 
Виктор Власов и Игорь Сирюк.

Мастер спорта гвардии рядовой 
Шамиль Вагабов поделился впечат-
лениями после столь острых поедин-
ков: «Соперники оказались хорошо 

подготовлены, но мой уровень всё 
же выше. Первый бой судья остано-
вил после второго нокдауна в первом 
раунде, а во втором поединке я на-
брал больше 15 очков, потому судья 
досрочно отдал победу мне. Помимо 
службы, постоянно занимаюсь вме-
сте с Александром Захаровым в уссу-

рийском спорткомплексе «Патриот». 
Здесь хотел проверить свои силы, вы-
явить ошибки, чтобы не допускать их 
в дальнейшем».

Благодаря усилиям лидера, а так-
же гвардии младшего сержанта Ан-
тона Крамара и гвардии рядового 
Артёма Мокрополова, завоевавших 
первые места в весовых категориях 

до 60 и 67 кг, гвардии рядового Се-
вака Авдаляна, взявшего серебро, 
и других гвардейцев, получивших в 
награду бронзовые медали, «голубые 
береты» одержали общекомандную 
победу.

Владивосток

   
Команда гвардейской десантно-штурмовой бригады
из Уссурийска одержала победу в состязаниях по кикбоксингу

В боях участвовали опытнейшие спортсмены в этом 
виде боевых искусств

Мастерство и воля к победе украшали схватки на ринге.
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Андрей ДУДЕНКО 

Турнир прошёл на льду арены «Мегаспорт» в 
Москве. В течение двух соревновательных дней 
тысячи зрителей на трибунах и миллионы у 
экранов телевизоров наблюдали за триумфаль-
ным выступлением сборной России. Хозяева не 
оставили шансов никому из конкурентов, за-
няв верхнюю ступень пьедестала во всех видах 
программы. Всего наши фигуристы выиграли 
восемь медалей – четыре золотые, три сере-
бряные и бронзовую. Помимо этого, победители 
московского турнира гарантировали себе уча-
стие в финале Гран-при, который состоится 
5-8 декабря в Турине.

Несказанно порадовали болельщиков 
фигуристы – в мужском ката-
нии россияне заняли весь 
пьедестал по-
чёта, оста-
вив за чер-
той призёров 
сильных со-
перников. Например, 
обладателя серебряной награды Олимпи-
ады-2018 японца Шому Уно. Невероятная 
борьба за золото развернулась между пред-
ставителем ЦСКА Александром Самариным 
и Дмитрием Алиевым. Оба способны выдать 
шикарные прокаты, но в «Мегаспорте» чуть 

лучше выглядел армеец, который в обеих 
программах опередил товарища по команде 
буквально на пару баллов. Нельзя сказать, 
что выступления Самарина выдались иде-
альными. Он совершил несколько ошибок, 
исправление коих заметно улучшит сумму, 
но его каскад «четверной лутц – тройной 
тулуп» – совершенство, поразившее и зри-
телей, и судей. Надбавки свыше пяти баллов 
за этот элемент говорят сами за себя. В итоге 
Александр набрал 264,45 балла, Дмитрий – 
259,88 балла. Третьим финишировал Ма-
кар Игнатов с результатом 252,87 балла.

Красивое и элегантное соперничество 
зрители наблюдали в женском катании. 
Разумеется, главным фаворитом не только 
этапа в Москве, но также всей серии изначаль-
но считалась рекордсменка мира Александра 
Трусова. 15-летняя россиянка совершенно не 
стесняется вставлять в произвольную програм-
му четыре четверных прыжка, с гигантским 
отрывом обходя соперниц, даже несмотря на 
падения. Да, в короткой программе воспитан-
ница Этери Тутберидзе уступила двукратной 
чемпионке мира Евгении Медведевой, вы-

давшей яркий и безошибочный прокат, но во 
второй соревновательный день она с лихвой 
отыграла отставание. До своих рекордов юная 
фигуристка не дотянула, допустив пару оши-
бок, но в очередной раз несказанно порадова-
ла почитателей балета на льду. С суммой 234,47 
балла она взяла золото и одновременно завое-
вала путёвку в финал Гран-при. Медведева до-
стойно откатала «произволку», но сражаться 

с Трусовой без четверных прыжков не-
реально. С результатом 225,76 

балла подопечная Брайана 
Орсера финишировала вто-
рой. Бронза досталась амери-

канке Марайе Белл (205,67 
балла). Станислава Кон-
стантинова выступила 
неудачно, заняв лишь 
11-е место.

В парном катании 
вторую победу в сезоне 

(первая была в Канаде) 
одержали Александра 
Бойкова и Дмитрий Коз-
ловский. Они не подпу-
стили к себе никого из 
конкурентов, с суммой 
229,48 балла заметно 
опередив соперников и 
завоевав путёвку в фи-
нал. Евгения Тарасова 
и Владимир Морозов 
пока обретают былую 

форму. Пара выиграла 
серебро (216,77 бал-

ла), на тридцать 
баллов обойдя 

дуэт из Герма-
нии. Ксе-

ния Стол-
бова и 
Андрей 
Н о в о -
с ё л о в 
с т а л и 
п я т ы -
ми.

Так-
же вто-
р у ю 
п о б е д у 
( п о с л е 
успеха в 
К и т а е ) 

отпраздновали и танцоры Виктория Сини-
цина и Никита Кацалапов, которые выступят 
в финале серии. С суммой 212,15 балла они 
опередили канадцев Пайпер Гиллес и Поля 
Пуарье (207,64 балла). Анастасия Шпилевая 
и Григорий Смирнов, Анастасия Скопцова и 
Кирилл Алёшин заняли шестое и девятое ме-
ста соответственно.

Заключительный этап Гран-при пройдёт 
22-24 ноября в японском Саппоро.

   
На домашнем этапе Гран-при по фигурному катанию 
россияне собрали внушительную коллекцию наград

Армеец Александр САМАРИН вместе с 
победой на этапе завоевал и путёвку в 
финал Гран-при.

В Москве наши фигуристы выиграли 
8 медалей – 4 золотые, 
3 серебряные и бронзовую
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Чемпионы «Командирских стартов – 2019» – военнослужащие ВВО.

    !
Победителем Всеармейских соревнований на Кубок министра обороны Российской Федерации 
«Командирские старты – 2019» в общекомандном зачёте стала команда Восточного военного округа (ВВО)

 Команда Восточного военного округа стала 
первым в истории двукратным победителем 
«Командирских стартов» 
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Практика ведения боевых действий и специальных операций в современ-
ных условиях наглядно свидетельствует, что достижение успеха зависит 
не только от возможностей вооружения и техники, способных на дальних 
дистанциях поражать противника, но и от умения небольших групп и от-
дельных военнослужащих вести ближний бой, как правило, в населённых 
пунктах, на объектах с непредсказуемой тактической обстановкой. 

Следовательно, необходимо совершенствование огневой выучки военно-
служащих, что обеспечивается в том числе включением в огневую под-
готовку новых упражнений, основанных на принципах «практической 
стрельбы». И новое направление подготовки в Вооружённых Силах РФ 
активно развивается. 

– Реалии сегодняшнего дня 
ставят перед органами военного 
управления, отвечающими за бое-
вую подготовку, задачи по разработ-
ке новейших тактических приёмов 
и совершенствованию навыков 
воинов по более эффективному 
применению стрелкового оружия, 
ведению огня в скоротечном бою 
различными способами, умению 
быстро обнаруживать и поражать 
цели в любых условиях обстановки 
и из различных положений, – отме-
тил начальник Главного управления 
боевой подготовки Вооружённых 
Сил Российской Федерации гене-
рал-полковник Иван Бувальцев.

– При этом внедрение новых 
методик огневой и тактической под-
готовки военнослужащих ни в коей 
мере не идёт вразрез с действующим 
Курсом стрельб из стрелкового ору-
жия, боевых машин и танков. Более 
того, они дополняют и развивают 
имеющиеся нормативные докумен-
ты с учётом накапливаемого опыта 
применения сил и средств в различ-
ных условиях обстановки реальных 
боевых действий, – подчеркнул со-
беседник.

Генерал-полковник Иван Бу-
вальцев обратил особое внимание 
на то, что внедрению новых методик 
огневой и тактической подготовки 
способствуют чемпионаты Воору-
жённых Сил Российской Федерации 
по армейской тактической стрельбе 
из стрелкового оружия, проводимые 
в соответствии с решением мини-
стра обороны Российской Федера-
ции генерала армии Сергея Шойгу. 

Второй чемпионат, который прой-
дёт с 18 по 22 ноября этого года на 
специально оборудованных объек-
тах многофункционального огнево-
го центра Военно-патриотического 
парка «Патриот», посвящён 75-й 
годовщине Петсамо-Киркенесской 
наступательной операции в ходе 
Великой Отечественной войны и 
памяти дважды Героя Советского 
Союза капитана 2 ранга Виктора 
Николаевича Леонова. 

Эти армейские спортивно-при-
кладные состязания, проводимые в 
тесном взаимодействии с Федера-
цией практической стрельбы Рос-
сии, направлены на популяризацию 
армейской тактической стрельбы 
среди военнослужащих Вооружён-
ных Сил Российской Федерации и 

других силовых ведомств, обобще-
ние передовых методик огневой и 
тактической подготовки, развитие 
у личного состава необходимых мо-
рально-волевых качеств, психоло-
гической устойчивости и подготов-
ку к выполнению задач в различных 
условиях обстановки.

Отличие соревнований по ар-
мейской тактической стрельбе от 
других стрелковых состязаний со-

стоит в том, что разработанные 
для чемпионата упражнения по-
зволяют последовательно обучать 
военнослужащих общевойсковых 
подразделений и подразделений 
специальных войск быстрому 
и эффективному применению 

стрелкового оружия в незнако-
мых условиях. Причём стрелок сам 
определяет порядок поражения 
целей по мере их обнаружения. 

Особую практическую значи-
мость соревнования приобретают 
в связи с тем, что в них принимает 
участие большое количество во-
еннослужащих. Так, в первом от-
борочном этапе в соединениях, 
воинских частях, военных учебных 

заведениях приняло участие более 
16 тысяч военнослужащих. Второй 
этап, проводившийся в объедине-
ниях, собрал более 1000 участни-
ков. В третьем отборочном этапе 
чемпионата приняли участие около 
500 человек. 18 ноября на огневые 

рубежи чемпионата всероссийско-
го масштаба выйдут 24 команды 
от Вооружённых Сил Российской 
Федерации, а также команды от 
Росгвардии, ФСО и Федерации 
практической стрельбы России.

Чемпионат по армейской такти-
ческой стрельбе будет проводиться 
в стандартном и открытом классах. 

В открытом классе по реше-
нию главного судьи упражнения 

могут выполняться ночью с ис-
пользованием прибора ночного 
видения, допускается использова-
ние дополнительного оборудова-
ния, в том числе коллиматорные 
и оптические прицелы, лазерные 
указатели и так далее. 

Стрелковое оружие в стан-
дартном классе – автоматы АК и 
пистолеты ПМ – применяется без 
дополнительного оборудования и 
приспособлений для стрельбы. 

Личный зачёт осуществляется 
по результатам выполнения каж-
дым стрелком упражнения из ав-
томата, пистолета и смешанных 
упражнений. Командный зачёт – 
по сумме результатов стрельбы всех 
членов команды в личных первен-
ствах и итогов выполнения упраж-
нения боевыми двойками. Зачёт 
снайперских пар осуществляется 
по результатам выполнения упраж-
нений снайпером из снайперской 
винтовки и в составе снайперской 
пары из винтовки и автомата.

Предстоящие соревнования обе-
щают быть напряжёнными и зре-

лищными. Например, упражнение 
«Действие боевой двойки в насе-
лённом пункте» будет происходить 
следующим образом. Стрелки вы-
двигаются по «населённому пункту». 
Обнаружив «противника», метают в 
него гранаты, затем, прикрывая друг 
друга, продолжают движение, пора-
жая при этом различные цели из-за 
укрытий, через окна и бойницы из 
пистолета и автомата. Причём после 
«уничтожения» некоторых целей по-
являются или приводятся в движе-
ние другие, так что стрелкам следует 
быть предельно внимательными. За 
поражение максимального числа це-
лей и выполнение упражнений на-
числяются очки. Учитывается также 
и время, затраченное на выполнение 
задания. 

Генерал-полковник Бувальцев 
добавил, что подобные соревно-
вания уже дают практические ре-
зультаты по совершенствованию 
огневой выучки военнослужащих. 
Например, по итогам первого чем-
пионата разработано и доведено 
до органов военного управления 
войск (сил) методическое пособие 
по подготовке и выполнению новых 
упражнений стрельб. На полигонах 
оборудованы учебные места для 
выполнения стрельб. Основные ме-
роприятия практической стрельбы 
внесены в планы боевой подготов-
ки. Принято решение о создании 
Федерации армейской тактической 
стрельбы, проводятся мероприятия 
по созданию отдельной дисциплины 
«Армейская тактическая стрельба» 
военно-прикладного вида спорта 
«Стрельба из штатного или табель-
ного оружия», позволяющей гото-
вить квалифицированных стрелков 
как для спортивных состязаний, так 
и для выполнения боевых задач.

Нынешний чемпионат, несо-
мненно, станет важной вехой в 
развитии принципов и методики 
огневой и тактической подготов-
ки военнослужащих. Этой цели 
послужат круглый стол и другие 
методические мероприятия, пла-
нируемые в рамках военно-спор-
тивного форума, начинающегося 
18 ноября в парке «Патриот». 

Начальник Главного управ-
ления боевой подготовки Воору-
жённых Сил России генерал-пол-
ковник Иван Бувальцев выразил 
уверенность, что предстоящий чем-
пионат пройдёт на высоком уровне, 
и пожелал всем участникам успехов 
в достижении поставленных целей. 

     
В Военно-патриотическом парке культуры и отдыха Вооружённых Сил Российской Федерации «Патриот» 
начинается второй чемпионат Вооружённых Сил РФ по армейской тактической стрельбе

Навыки практической стрельбы незаменимы в реальных боевых условиях.

18 ноября на огневые рубежи чемпионата всероссийского масштаба 
выйдут 24 команды от Вооружённых Сил Российской Федерации, 
а также команды от Росгвардии, ФСО и Федерации практической 
стрельбы России
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Олег ПОЧИНЮК 

Свой весомый вклад в празднование 
юбилея внесут деятели культуры 
и искусства. Своими планами и хо-
дом их реализации они поделились 
в рамках мероприятий Санкт-
Петербургского международного 
культурного форума (СПбМКФ). 

В частности, об этом шла речь 
на конференции «75-летие Вели-
кой Победы: литература, кино, 
театр» и в ходе проведения дру-
гих мероприятий. В ней приняли 
участие президент Российского 
книжного союза Сергей Степа-
шин, президент издательской 
группы «Эксмо-АСТ» Олег Нови-
ков, художественный руководи-
тель Московского художествен-
ного академического театра имени 
М. Горького Эдуард Бояков, кино-
режиссёр Дмитрий Астрахан, про-
дюсер Игорь Угольников и другие.

По словам Сергея Степаши-
на, главная задача издательств в 
преддверии 75-летия Победы – 
вернуть историческую память. «Я 
бы это назвал «литературный бес-
смертный полк», – сказал он. – В 
литературе эта идея чрезвычайно 
важна. Сегодня мы, наши круп-
ные писатели и наши издатель-
ства, пытаемся вернуть нас к вой-
не через слово солдата».

Сергей Степашин сообщил 
участникам конференции о книж-
ных проектах к 75-летию Победы, 
реализуемых Российским книжным 
союзом и крупными отечествен-
ными издательствами. В их числе 
он выделил 15-томную серию из-
дательства «Молодая гвардия» под 
названием «Великая Отечественная 
война в биографиях». Заслуживает 
внимания и серия книг «Победа», 
которая вышла в издательстве «Экс-
мо» в рамках проекта «Президент-
ская историческая библиотека».

Рассказал Сергей Степашин и 
о том, что постепенно реализуется 
особенно значимый для него про-
ект: «Моя мечта – я обещал это 
Даниилу Александровичу Гранину 
при его жизни, чтобы его роман 
«Мой лейтенант» дошёл до каж-

дой воинской части, каждой роты, 
каждого военного училища». 

В мае будущего года в самом 
центре города на Неве на Дворцо-
вой площади пройдёт ставший тра-
диционным Санкт-Петербургский 
международный книжный салон, 
посвящённый 75-летию Великой 
Победы. Договорённость об этом 
достигнута с губернатором Алек-
сандром Бегловым. 

В продолжение начатого разго-
вора президент издательской груп-
пы «Эксмо-АСТ» Олег Новиков, 
представив серию книг «Победа», 
отметил большой интерес к теме 
Великой Отечественной войны у 
современных российских авторов. 
По данным Российской нацио-
нальной библиотеки и Библиоте-
ки конгресса США, вышло более 
35 тысяч литературных произведе-

ний, посвящённых событиям этого 
периода. Среди них такие ставшие 
классикой шедевры, как книги 
Константина Симонова, Даниила 
Гранина, Юрия Бондарева. Они до 
сих пор издаются и переиздаются. 
Общий тираж посвящённых Вели-
кой Отечественной войне произве-
дений наших соотечественников – 
3–4 миллиона в год. В среднем в год 
выходит около 500–700 наименова-
ний книг, а в год 75-летия Победы 
эта цифра может дойти до 2 тысяч.

«Готовясь к юбилею, мы соч-
ли, что есть значимый пласт про-
изведений, написанных именно 
в годы Великой Отечественной 
войны очевидцами, участниками 
этих событий, – сказал Новиков. – 
По разным причинам те или иные 
произведения сегодня недоступны 
читателю. Вместе с нашими кол-
легами из Российского историче-
ского общества, экспертами и на-
учным сообществом мы сделали 
антологию лучших произведений, 

созданных в те годы. Это не только 
проза, но и поэзия, драматургия. 
На мой взгляд, обращение к перво-
источникам, которые были напи-
саны в те годы очевидцами, даёт 
огромный эмоциональный заряд. 
Мы надеемся, что этот пятитомник 
будет в каждой библиотеке, будет 
помогать и писателям, и драматур-
гам, и кинематографистам нахо-
дить заряд эмоций и новую важную 
информацию. Тема исторической 
памяти и её современного осмыс-
ления в литературе жива, и я ду-
маю, что нам есть чем гордиться».

Эдуард Бояков рассказал о 
творческих планах труппы Мо-
сковского художественного ака-
демического театра имени М. 
Горького к 75-летию Великой По-
беды. Так, планируется подгото-
вить спектакль, основанный на 

поэме Александра Твардовского 
«Василий Тёркин», биографи-
ях Арсения Тарковского и других 
фронтовых поэтов.

«Есть очень серьёзная спец-
ифика и в разговоре на военную 
тему, если мы говорим о театре, и 
вообще в освещении этой неверо-
ятно важной темы, – поделился 
Бояков. – Мы отмечаем 75-летие 
Великой Победы и в подсознании 
понимаем, что средний возраст че-
ловеческой жизни – это 70 лет. И 
у нас в государстве, и в большин-
стве стран и культур. Это возраст, 
которым мы измеряем продолжи-
тельность человеческой жизни. 
Наступает вот такая дата: с одной 
стороны, круглая и очень краси-
вая, с другой стороны, мы понима-
ем, что люди действительно уходят, 
уходит опыт этой войны». 

Кинорежиссёр Дмитрий Астра-
хан представил участникам конфе-
ренции рабочие материалы своего 
нового фильма «Судьба диверсан-

та». Он сейчас находится в процес-
се монтажа и должен быть закон-
чен к предстоящему юбилею.

Игорь Угольников рассказал 
о художественном фильме, по-
свящённом подвигу подольских 
курсантов при обороне Москвы в 
октябре 1941 года. Участники кон-
ференции смогли увидеть трейлер 
киноленты «Подольские курсан-
ты», которая выйдет в прокат 9 
Мая 2020 года.

В числе других событий 
СПбМКФ стоит выделить презен-
тацию Ржевского мемориала. В его 
основе собирательный образ солда-
та, отображённый в стихотворении 
Александра Твардовского «Я убит 
подо Ржевом». 25-метровая фигу-
ра будет установлена на кургане у 
деревни Хорошево, где в 1942 году 
были особенно ожесточённые бои. 
Ржевский мемориал торжественно 
откроют 9 Мая будущего года. 

На Санкт-Петербургском меж-
дународном культурном форуме 
анонсированы несколько между-
народных проектов, посвящённых 
75-летию победы в Великой Оте-
чественной войне. Так, юбилею 
будет посвящена часть меропри-
ятий фестиваля «Русские сезо-
ны», который в 2020 году охватит 
три страны – Францию, Бельгию 
и Люксембург. Сообщивший об 
этом заместитель министра куль-
туры РФ Павел Степанов отметил, 
что 75-летие Великой Победы – 
это действительно святая дата, по-
этому именно на ней будет сделан 
акцент «Русских сезонов». Одним 
из наиболее ярких событий фе-
стиваля станет концерт 12 мая в 
Брюсселе, где оркестр Мариин-
ского театра под управлением Ва-
лерия Гергиева исполнит Седьмую 
симфонию Шостаковича.

Завершившийся в минувшую 
субботу Санкт-Петербургский 
международный культурный фо-
рум ещё раз подтвердил, что пред-
ставители книжной, театральной 
и киноиндустрии, руководители 
библиотек, деятели искусства 
творчески подошли к реализа-
ции целого ряда знаковых проек-
тов, направленных на сохранение 
памяти о Победе. Тема Великой 
Оте чественной войны сегодня 
особенно актуальна, и это нахо-
дит отражение в ходе подготовки 
к юбилейной дате.

Санкт-Петербург

Сохранение памяти о Великой Отечественной 
войне – основная тема целого ряда юбилейных 
проектов в области культуры и искусства

  
На VIII Санкт-Петербургском международном культурном форуме 
говорили о подготовке к 75-летию Великой Победы

  
  

Определены лучшие в робототехнике 
суворовцы, кадеты и юнармейцы

Соревнования по робототехни-
ке среди довузовских организаций 
Мин обороны прошли 15–16 ноября 
в рамках III Молодёжной научно-
технической конференции «Юный 
робототехник» на площадке «Кон-
грессно-выставочного центра 
«Патриот» в Подмосковье.

Победителями крупнейших в 
Минобороны России соревнова-
ний по робототехнике стали юноши 
из довузовских учебных заведений 
Москвы, Санкт-Петербурга, Тулы, 
Оренбурга, Мурманска и Уссурийска.

Участие в конференции при-
няли более 260 человек. При этом 
свыше 160 воспитанников из 25 су-
воровских, нахимовских училищ, 
кадетских корпусов, а также Пан-
сиона воспитанниц Минобороны 
России боролись за призовые места, 
демонстрируя собранные своими 
руками роботы. При этом к участию 
в баталиях допускались машины, 
созданные из деталей популярных 
во всём мире конструкторов.

В 2019 году в борьбу за зва-
ние лучших роботехников всту-
пили участники факультативных 
довузовских программ техни-
ческого творчества от Москов-
ского авиационного института и 
Красногорского Кванториума, а 
также юнармейцы Военного ин-

новационного технополиса ЭРА.
Победителем в общем зачёте ста-

ла команда Санкт-Петербургского 
кадетского корпуса Минобороны 
России. Второе место завоевал кол-
лектив Тюменского президентского 
кадетского училища. Бронзовыми 
призёрами стали воспитанники 
Ставропольского президентского 
кадетского училища. 

Участники соревнований и их 
разработки оценивались по сово-
купности критериев. Конкурсанты 
демонстрировали свои способности 
при решении нестандартных задач 
на трассах и препятствиях, при этом 
ключевое значение имели особен-
ности моделирования и конструи-
рования роботов, а также програм-
мирование их модулей и систем. 

Противостояние машин про-
водилось по всемирно известным 
правилам в пяти конкурсах: «Про-
граммирование в реальном време-
ни», «Робобиатлон», «Ориентиро-
вание на местности», «Роботир» и 
«Краповый берет».

Номинанты конкурсов при-
глашены в качестве участников 
на Международный военно-тех-
нический форум «Армия-2020», а 
также внесены в базу одарённых 
детей и талантливой молодёжи, 
которая ведётся в Военном инно-
вационном технополисе ЭРА.

Участники интеллектуального конкурса приобрели бесценный опыт. 


